
12 апреля 2024 г. 
Пятница. № 52 (5921)

Как пройдет День космонавтики 
в Барнауле 5 20

Сезон клещей: 
правила профилактики

МЫ НА САЙТЕ BARNAUL.PRESS

ПЕРВАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

#СвоихНеБросаем

А

Напутствие участникам 
состязаний дал сенатор, 
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Александр Карелин.

стр. 7
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по греко-римской борьбе памяти Николая Щеклинина
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ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

16 апреля прямую ли-
нию проведет глава адми-
нистрации Октябрьского 
района Юрий Асеев.
Юрий Николаевич ответит 

на вопросы горожан по теле-
фону 37-18-60 с 16.00 до 17.00.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Весенние 
хлопоты
В рамках месячника ве-

сенней санитарной очистки 
и благоустройства волон-
теры приводят зеленые 
уголки в порядок.
Так, в Индустриальном 

районе работы были прове-
дены на ул. Лазурной, 46, на 
пересечении ул. Шумакова и 
ул. Взлётной, ул. Сухэ-Батора 
и ул. 50 лет СССР, территории 
красной линии на ул. Сире-
невой, 30, 32.
В Ленинском районе мо-

лодые активисты п. Казённая 
Заимка провели субботник на 
детской площадке на ул. Коль-
цевой, 11, и прилегающей к 
ней территории, а также на 
близлежащем остановочном 
пункте.
Жители мкр-на «Горский» 

привели в порядок детскую 
площадку, расположенную 
по адресу: пр-д Памятный, 
16, где собрали 30 мешков 
мусора.
В Центральном районе 50 

студентов АГМУ приняли уча-
стие в экологической акции 
по сбору мусора и уборке 
песка после зимы на аллее 
на пр. Ленина, от ул. Парти-
занской до ул. Анатолия. Ак-
ция проводилась совместно с 
рабочими МБУ «Благоустрой-
ство и озеленение».

Соб. инф.
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 12 апреля СУББОТА, 13 апреля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 апреля

Восход - 6.32 Восход - 6.29 Восход - 6.27

Заход - 20.20 Заход - 20.22 Заход - 20.24

  0 - 1 749 мм рт.ст. + 4 + 6 748 мм рт.ст. + 10 + 12 742 мм рт.ст.
4 м/с    С 5 м/с    Ю 4 м/с    СЗ

- 1 - 3 Влажность 65%   0 - 1 Влажность 55% + 2 + 4 Влажность 61%

Системный контроль
В Барнауле подвели промежуточные итоги мониторинга 
работы детских садов

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель шести знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Михаила Полубедова. 
Коллаж Сергея Доценко.
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Дошколята старшего возраста помогают накрывать на стол.

Юлия НЕВОЛИНА
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образования осуществляют 
деятельность по повышению 
компетенции руководителей 
в вопросах организации пита-
ния воспитанников. Проводят 
индивидуальные консульта-
ции, дают рекомендации по 
итогам мониторинга и в связи 
с возникающими вопросами 
организуют семинары.
Так, в ноябре 2023 года 

проведен семинар «О системе 
работы руководителей до-
школьных образовательных 
организаций по улучшению 
качества питания воспитанни-
ков». В нем приняли участие 
начинающие руководители.
В завершение заседания 

участники высказали свои 
мнения по поводу текущей 
ситуации с питанием детей 

и выдвинули предложения 
по улучшению работы в этой 
сфере. Были обозначены кон-
кретные шаги, которые не-
обходимо предпринять для 
повышения качества питания 
и обеспечения здорового и 
сбалансированного рациона 
для детей.

Уже более года в кра-
евом центре проводят 
регулярные проверки 
работы дошкольных обра-
зовательных организаций. 
В городском профильном 
комитете обсудили эффек-
тивность практики и ее ре-
зультаты. Один из основ-
ных аспектов, на который 
обратили внимание специ-
алисты, – обеспечение ка-
чества питания детей.

– За 2023 год плановыми 
проверками по организации 
питания воспитанников 
охвачено 70 детских садов 
города, в 2022-м – 20, – отме-
тила начальник отдела до-
школьного образования про-
фильного комитета города 
Барнаула Ирина Синенко. – 
С учетом выхода обществен-
ного контроля контрольны-
ми мероприятиями в 2023 
году охвачены все детские 
сады города. Деятельность 
дошкольных образователь-
ных организаций по вопросу 
питания в проверенных уч-
реждениях осуществляется в 
соответствии с действующим 
законодательством и норма-
тивными правовыми актами.
В этом неоднократно 

убеждались представители 
надзорных органов, депутат-
ского корпуса и родительской 
общественности, которые 
регулярно принимают уча-
стие в межведомственных 
проверках.
Стоит отметить, что специ-

алисты отдела дошкольного 
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Такое поручение главой горо-
да дано по итогам оперативного 
аппаратного совещания.

Как сообщил начальник управле-
ния по делам ГОЧС г. Барнаула Вла-
димир Драчёв, по состоянию на утро 
среды уровень воды на реке Обь в 
районе Барнаула составляет 452 см 
при критическом уровне 560 см, 
за последние сутки уровень повы-
сился на 52 см. Прогнозируется 
дальнейшее повышение уровня.
С вечера вторника в поселке За-

тон в связи с подъемом уровня воды 
движение транспорта временно 
ограничено от улицы Якорной до 
дороги, идущей к улице Матросской. 
На данном участке установлены 
ограждающие конструкции, дви-
жение транспорта и пешеходов в 
микрорайоне осуществляется по 
понтонному мосту. Организован 
круглосуточный мониторинг уров-
ня воды в реке Обь, обход террито-
рий поселка.

Вячеслав Франк поручил взять ситуацию 
в поселках Затон и Ильича на особый контроль

Оперативная 
обстановка

В поселке Затон идет отсыпка дамб, жители получают памятки с алгоритмом действий на случай эвакуации, 
в магазинах создан запас продуктов.

Фо
то

 Ан
др

ея
 Ч
УР

ИЛ
ОВ

А ПОЗДРАВЛЯЕМ!

12 апреля – День 
космонавтики
Дорогие барнаульцы! Поздравляю 

вас с Днем космонавтики! 
Мы гордимся, что наша страна со-

вершила грандиозный научно-техни-
ческий прорыв, открыв новую эпоху 
в развитии человечества. 12 апреля 
1961 года наш соотечественник Юрий 
Алексеевич Гагарин совершил первый 
полет человека в космос.
Более шестидесяти лет Россия оста-

ется ведущей космической державой. 
Преемственность поколений, большой 
научно-технический потенциал, внедре-
ние инноваций позволяют добиваться 
новых успехов.
Сегодня космические технологии 

прочно вошли в нашу повседневную 
жизнь. Они широко применяются в 
связи, навигации, образовании, науке, 
обеспечении безопасности и других 
сферах.
Искренне радует, что в городе Барна-

уле активно популяризируется знание 
о космосе. Юные барнаульцы с удоволь-
ствием изучают астрономию и физику, 
участвуют в конкурсах и олимпиадах.
Наш планетарий, ставший востре-

бованным образовательным центром, 
принимает жителей краевой столицы 
и гостей из других городов и районов 
Алтайского края. Администрация го-
рода ведет подготовку к дальнейшему 
преображению звездного дома.
Дорогие друзья, пусть славная исто-

рия отечественной космонавтики вдох-
новит на реализацию самых смелых 
планов и идей! Желаю крепкого здо-
ровья, счастья и всего самого доброго!

Глава города Барнаула В.Г. ФРАНК.

Дорогие барнаульцы! От лица 
депутатов Барнаульской городской 
Думы поздравляю вас с Днем кос-
монавтики!

12 апреля 1961 года наш соотече-
ственник Юрий Гагарин стал первым 
человеком, совершившим полет вокруг 
Земли. Он открыл для всего человечества 
новую эру освоения космоса.
Именно наши космонавты были 

первопроходцами безвоздушных про-
странств. Эта победа была достигнута 
творческим порывом ученых, созида-
тельным трудом рабочих и инженеров, 
единством нашего народа.
Жители нашего края помнят о под-

виге земляка Германа Титова, который 
в 25 лет облетел 17 раз вокруг Земли 
на космическом корабле «Восток-2» и 
стал вторым по счету, но самым мо-
лодым космонавтом своего времени. 
А в Баевском районе края завершился 
полет Валентины Терешковой, ставшей 
первой в мире женщиной-космонавтом 
и единственной женщиной планеты, 
совершившей одиночный космический 
полет.
Славное космическое прошлое – 

предмет нашей общей гордости и залог 
дальнейших открытий и достижений. 
Отрадно осознавать, что и сегодня дело 
первооткрывателей достойно продолжа-
ют российские космонавты, талантли-
вые исследователи и высококлассные 
специалисты!
В этот праздничный день желаю 

всем крепкого здоровья, семейного 
благополучия, счастья и покорения 
новых высот!

Председатель Барнаульской городской 
Думы Г.А. БУЕВИЧ.

По словам начальника террито-
риального управления микрорайона 
Затон администрации Центрального 
района города Барнаула Валентины 
Михайловой, на сегодняшний день 
в поселке Затон проживает 2115 
человек, в том числе 411 несовер-
шеннолетних детей, из них десять 
детей - до года, три беременные 
женщины, 25 маломобильных граж-
дан, все они на особом контроле.
В соответствии с планом ме-

роприятий по пропуску талых и 
паводковых вод проведены ревизия 
системы оповещения, подворовый 
обход с заполнением учетных кар-
точек домовладений. Определены 
места сбора населения для эва-
куации, подготовлены и прошли 
комиссионную приемку три пункта 
временного размещения, уточнены 
списки сельскохозяйственных жи-
вотных у населения, определены 
места эвакуации для домашнего 
скота, уточнены сведения о наличии 
плавательных средств.

В связи с неблагоприятным 
прогнозом развития паводковой 
ситуации глава города Барнаула 
Вячеслав Франк поручил руковод-
ству Центрального и Октябрьского 
районов уточнить все вопросы по 
подготовке к прохождению паводка 
в поселках Затон и Ильича.
По поручению главы города про-

веден повторный подворовый обход 
в поселке Затон, проверены запасы 
инертных материалов, готовность 
пунктов временного размещения, 
а также наличие в торговых пред-
приятиях поселков запасов продо-
вольствия и питьевой воды.
Кроме того, комитету по до-

рожному хозяйству и транспорту 
поручено предусмотреть наличие 
инженерной техники для увеличе-
ния запасов инертных материалов.

Соб. инф.
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В детском саду № 281 прошла те-
атральная неделя.
В рамках семейного клуба «Сундучок» 

педагоги обсуждали с родителями тему 
самых ярких воспоминаний из детства.
В группах младшего возраста родители 

показывали кукольные театры «Колобок» 
и «Репка». Для старших дошкольников 
мамы и папы подготовили «Морозко», 
«Аленький цветочек», «Мешок яблок». 
Воспитанники сада рисовали афиши,  
изготавливали театральные билеты.

46 лет назад на территории Бар-
наула образовался Индустриальный 
район.
Тогда он занял 87 тыс. кв. м, а число 

проживающих людей составляло 51,3 
тыс. человек. На сегодняшний день Ин-
дустриальный располагается на пло-
щади в 129,9 тыс. кв. м. В него входят 
село и станция Власиха, поселки Лесной, 
Новомихайловка, Пригородный и еще 
39 микрорайонов. На территории насчи-
тывается порядка 380 улиц, проездов и 
бульваров, 778 многоквартирных домов и 
11 641 индивидуальное жилое строение. 
В нем проживают 247 825 человек.

Неделя в лицах и фактах:
5 апреля 6 апреля 7 апреля

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

202,2 млн руб.
направят в Барнауле 

на организацию летней 
оздоровительной кампании 

в 2024 году.

Алтайский педуниверситет стал 
партнером проекта «Семейная релик-
вия и память народа».
В 2024 году из 6000 заявок Российское 

движение детей и молодежи «Движение 
первых» отобрало всего 424. В это число 
вошел и проект фонда «Образование». 
В ходе реализации предполагается подго-
товка педагогов и студентов для работы 
со школьниками – онлайн-курс по настав-
ничеству, анализ организации краевед-
ческой исследовательской деятельности 
и других методов; консультационное 
сопровождение обучающихся наставников 
экспертами фонда «Образование», уче-
ными Сибирского отделения Российской 
академии наук, АлтГПУ на протяжении 
всего проекта.

Елена КОРНЕВА 

Время перемен
В Барнауле продолжается голосование за объекты благоустройства в 2025 году

В этом году в перечень 
для благоустройства по Фе-
деральному проекту «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда» 
вошло 37 общественных 
пространств. Чтобы в 2025 
году в Барнауле появился 
еще один обновленный 
парк, сквер или аллея, 
барнаульцам необходимо 
поддержать одну из пред-
ложенных территорий.

Голосование продолжается 
больше трех недель, за это 
время в нем приняло участие 
более 37 тысяч барнаульцев. 
Лидером остается террито-
рия за торговым центром 
«Европа» (ул. Шумакова, 9), 
за нее отдали голос порядка 
шести тысяч жителей. Далее 
в рейтинге следует сквер на 
ул. Аванесова, его поддержа-
ли более 3,5 тысячи человек. 
Зеленый сквер за Государ-
ственным художественным 
музеем Алтайского края на 
пл. Октября набрал более 2,5 
тысячи голосов.
Больше двух тысяч голо-

сов также получили Сирене-
вый бульвар, сквер «Победы» 
(ул. Новосибирская, 16в), аллея 
на ул. Малахова (от ул. Юрина 
до ул. Антона Петрова), более 
тысячи набрали зеленая зона 
на ул. Лазурной, 4, Демидов-
ская площадь, зеленая зона 
на пр. Космонавтов, площадь 
Народная, зеленая зона на 
ул. Молодёжной, 15, сквер име-
ни Германа Титова, аллея на 
ул. Георгиева.

В рамках голосования бар-
наульцы также могут выбрать 
один из вариантов второго 
этапа благоустройства зеле-
ной зоны, расположенной в 

границах улиц Антона Пе-
трова, Ленинградская, Энту-
зиастов (территория бывшего 
парка имени В.И. Ленина). 
Голосование продлится до 

30 апреля, участие могут 
принять горожане, начиная 
с 14 лет.
Депутаты БГД, ставшие 

волонтерами благоустрой-

ства, активно подключились 
к разъяснительной работе. 
Так, Роман Ильин проголо-
совал за общественные тер-
ритории для благоустройства 
вместе с коллективом Дворца 
культуры города Барнаула. 
А после обучения специали-
сты ДК отправились в свои 
коллективы, чтобы помочь 
в голосовании своим сотруд-
никам. Председатель комите-
та по городскому хозяйству, 
градостроительству и зем-
лепользованию БГД Сергей 
Струченко провел встречу со 
студентами АлтГУ. Депутат 
рассказал им о проходящем в 
городе голосовании за объек-
ты городской среды и помог 
проголосовать.

Олеся МАТЮХИНА Проголосовать можно 
на странице 
22.gorodsreda.ru 
посредством 
авторизации через 
портал «Госуслуги», 
с помощью волонтеров 
по подтвержденному 
номеру телефона, 
на официальном 
сайте Барнаула через 
виджет общественного 
голосования «Госуслуги. 
Мой выбор, мое 
будущее».

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА
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Семья верблюдов из барнаульского 
зоопарка впервые вышла на прогулку 
в новом составе.
Теперь за парой Мартика и Вики гордо 

следует их детеныш. Напомним, что в 
ночь с 31 марта на 1 апреля в «Лесной 
сказке» у двугорбой пары появился перве-
нец. Это не только первый малыш у пары, 
но и первый верблюжонок, родившийся 
в барнаульском зоопарке.

Известные артисты со всего мира 
записали кавер-версию песни «Алёша» 
и сделали красивый клип.
Эта композиция посвящена участнику 

Великой Отечественной войны Алексею 
Скурлатову, который родился и жил в 
Алтайском крае. Он воевал в 217-й тан-
ковой бригаде, 234-м артиллерийском 
полку, участвовал в Курской битве, дошел 
до Болгарии и вернулся домой в ноябре 
1946 г. В болгарском Пловдиве на холме 
Бунарджик находится памятник «Алёша». 
Он служит напоминанием о героизме 
советского народа. Прообразом стал Алек-
сей Скурлатов.

Алтайский край впервые вышел 
в финал Всероссийского конкурса 
допризывной подготовки.
Среди 29 субъектов Российской Феде-

рации, входящих в состав Центрального 
военного округа, наш регион по итогам 
2023 года занял первое место в конкурсе 
на лучшую подготовку граждан к воен-
ной службе, организацию и проведение 
призыва на военную службу. Высокую 
оценку получило проводимое в крае 
военно-патриотическое воспитание. Есть 
немало положительных образцов такой 
работы в образовательных организациях, 
например, в военно-историческом музее 
барнаульской школы № 53.

«Клиника памяти» начала работать 
в Алтайской краевой психиатриче-
ской больнице им. Ю.К. Эрдмана в 
Барнауле.
Первые пациенты уже проходят курс 

восстановления когнитивных способно-
стей. 25 человек от 55 до 84 лет ежедневно 
приезжают в клинику. Их ждут занятия с 
психологом и психотерапевтом, консуль-
тации психиатра и узких специалистов, 
обследования, курсы медикаментозной 
терапии и физиотерапии. Спустя шесть 
недель специалисты оценят результаты 
в изменении их состояния. Задача «Кли-
ники памяти» – предотвратить раннюю 
деменцию населения.

хроника городской жизни
8 апреля 9 апреля 10 апреля 11 апреля

В небо
Более 30 мероприятий подготовили в краевой столице 
к Дню космонавтики

В Барнауле с начала не-
дели стартовал цикл те-
матических мероприятий, 
посвященных Дню космо-
навтики. По 12 апреля в 
учреждениях культуры, 
образовательных и спор-
тивных организациях го-

рода проводят различные 
занятия, выставки, про-
граммы.

Флагманом праздничной 
недели станет культурно-про-
светительский центр «Плане-
тарий», который подготовил 
масштабную программу для 
всех желающих. В этот день в 

учреждении пройдут бесплат-
ные показы мультимедийных 
и полнокупольных фильмов 
«Земля глазами Юрия Гагари-
на» и «Солнце и жизнь Земли». 
В фойе на утренних сеансах 
для детей будет организована 
творческая мастерская «Ри-
суем космос», а вечером на 
астроплощадке все желающие 

смогут бесплатно посмотреть 
в телескопы на растущую Луну 
и Юпитер. Специально для 
увлеченных астрономией ор-
ганизованы дополнительные 
вечерние сеансы.
В 20.00 будет показана про-

грамма «Путеводные звезды» 
(6+), а в 21.00 – «Обитаемая 
Луна» (6+).

В фойе все желающие смо-
гут ознакомиться с работами 
выставки «Юрий Гагарин: сын, 
брат, муж и отец своей семьи». 
На ней представлены редкие 
архивные фотоматериалы 
малознакомого мира семьи 
космонавта. Соорганизатора-
ми выставки стали Федераль-
ное архивное агентство ФКУ 
«Российский государственный 
архив научно-технической 
документации» (г. Москва) и 
ФГБУК «Объединенный мемо-
риальный музей-заповедник 
Ю.А. Гагарина» (г. Гагарин, 
Смоленская обл.).
В библиотеках города в 

течение всей недели юным 
книголюбам рассказывали 
о жизни Юрия Гагарина и 
других известных космонав-
тов. Для читателей постарше 
прошли тематические часы, 
посвященные истории кос-
монавтики на Алтае.
Музей «Город» не оставил 

без внимания своих гостей: 
для них со среды по воскре-
сенье работает зал «Небо для 
всех», где находятся экспона-
ты по авиации и космонав-
тике. В его стенах проходит 
экскурсия «Обнимая небо».
С 8 апреля во всех школах, 

детских садах и учреждениях 
дополнительного образования 
города проходят различные 
мероприятия, призванные 
ознакомить ребят с историей 
освоения космоса. Особое вни-
мание уделяется российским 
достижениям в этой области, 
таким как первый полет чело-
века и посадка на Луну.
Отметим, что все заплани-

рованные мероприятия по-
могут вдохновить молодежь 
на изучение науки, техники 
и космоса, а также позволят 
им лучше понять значимость 
космических исследований 
для будущего человечества. 
Важной целью недели явля-
ется также патриотическое 
воспитание и формирование 
интереса к научным и инже-
нерным профессиям.

Елена КОРНЕВА

В Барнауле немало мест, где можно познакомиться с космической жизнью. Фото из архива «Талант 22»
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ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

СПРАВКА ВБ

Этапы внедрения разрешительного режима:
С 1 апреля – режим обязаны выполнять все, кто продает сигареты 

и пиво. А значит, магазины и общепит.
С 1 мая – режим включится для крупных торговых сетей, которые 

продают упакованную воду и молочную продукцию. Крупная торговая 
сеть – это 50 и более торговых точек.
С 1 сентября – режим по воде и молочной продукции коснется всех 

остальных продавцов в рознице и общепите.
С 1 ноября – режим онлай н-проверки станет обязательным для 

пива и слабоалкогольных напитков в потребительской упаковке, 
антисептиков, БАДов, обуви, фотоаппаратов, шин, одежды, духов.

Фото Юлии ТРЕТЬЯКОВОЙ

С апреля начал действовать режим блокировки продаж просроченных товаров
Говорящий код

Алиса ТРОСТНИКОВА

или информации о вводе та-
кого товара в оборот, некор-
ректный результат проверки 
криптографической подписи 
(признак подделки кода), сто-
имость товара, превышающая 
максимальную розничную 
цену (для табачной продук-
ции).

Заместитель генерального 
директора Центра развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ) Реваз Юсупов считает, 
новый механизм не только 
защитит потребителей от 

приобретения некачественно-
го или нелегального товара, 
но и станет инструментом 
для дополнительного кон-
троля продавцов. Если касса 
магазина не подает данные 
в формате разрешительного 
режима или система мар-
кировки «Честный знак» 
фиксирует отклонения, это 
может стать поводом для 
пристального внимания со 
стороны сотрудников Роспо-
требнадзора.

товара, анализируем текущие 
ошибки. Для покупателей ме-
ханизм удобен тем, что он 
может проследить по коду 
все этапы обработки и макси-
мально защищен от продук-
ции ненадлежащего качества. 
Для магазина – гарантия того, 
что мы реализуем качествен-
ный товар, некондиция во-
время выводится из оборота. 
Все равно магазины будут 
отслеживать оборот.

Защита и контроль
Механизм апробирова-

ли в рамках эксперимента с 
февраля по август прошлого 
года для отдельных видов 
молочной и табачной про-
дукции, бутилированной 
питьевой и минеральной 
воды, пива и некоторых сла-
боалкогольных напитков. По-
этому многие торговые сети 
уже оснащены необходимым 
программным оборудовани-
ем. Так, в пресс-службе X5 
Group (включает сети «Пяте-
рочка», «Перекресток», «Чи-
жик») отметили, что торговые 
сети компании совместно с 

Центром развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ) 
внедрили на кассы магазинов 
решение, технически запре-
щающее продавать маркиру-
емую пищевую и табачную 
продукцию неизвестного про-
исхождения или с истекшим 
сроком годности.

– Крупные торговые сети и 
до эксперимента не допуска-
ли просроченную продукцию 
к продаже, однако блокировка 
таких товаров на кассе по-
зволила автоматизировать 
процесс и упростить способ 
выявления некачественной 
продукции, так как раньше 
это делалось вручную. Такой 
подход экономит ресурсы и 
время сотрудников, – сооб-
щил «ВБ» Дмитрий Львов-
ский, директор по цифровому 
взаимодействию с органа-
ми государственной власти 
X5 Group.
Поводом для блокировки 

продажи могут стать не толь-
ко истечение срока годности, 
но и отсутствие в базе систе-
мы маркировки «Честный 
знак» отсканированного кода 

Теперь годность товара за покупателя сможет определить касса.

В российской рознице 
поэтапно внедряют разре-
шительный режим прода-
жи маркированных това-
ров. На кассах магазинов 
устанавливают дополни-
тельное программное обе-
спечение, которое не позво-
лит пробить нелегальный 
или просроченный товар.

Первый этап
Если вы не очень внима-

тельно изучаете этикетку 
товара, то за вас в скором 
времени это будет делать 
кассовый аппарат. К примеру, 
если вы взяли с полки кефир 
с истекшим сроком годности, 
программное обеспечение на 
кассе сообщит об ошибке и не 
позволит пройти платежу. 
И все это благодаря внедре-
нию маркировки.
Разрешительный режим 

поэтапно внедряется в розни-
це в 12 группах товаров, под-
лежащих маркировке (табак, 
пиво, молочная продукция, 
вода, антисептики, БАДы, об-
увь, фотоаппараты, шины, 
одежда, духи, безалкоголь-
ные напитки и медицинские 
изделия). В дальнейшем он 
распространится и на другие 
категории товаров. Сейчас на 
каждой единице маркирован-
ной продукции есть специаль-
ная этикетка с уникальным 
кодом, отсканировав который 
можно отследить, кто и ког-
да его произвел или ввез в 
страну и на каком этапе реа-
лизации он сейчас находится.
Суть разрешительного 

режима в том, что касса ав-
томатически отправляет код 
маркировки в «Честный знак», 
как только продавец отска-
нирует этот код. Если касса 
получает положительный 
ответ от «Честного знака», то 
добавляет товар в чек. Если 
срок годности товара уже 
истек или товар запрещен к 
продаже контролирующими 
органами или код маркировки 
пытаются продать повторно, 
информация о невозможности 
такой продажи поступит на 
кассу и товар не будет продан.
На первом этапе внедре-

ния разрешительный режим 
действует относительно огра-
ниченного круга товаров, но 
список будет расширяться.

– С 1 апреля возможна 
блокировка только табачной 
продукции, разливного пива и 
слабоалкогольной продукции 
в кегах, – рассказала Анна 
Анисина, менеджер по сопро-
вождению оборота алкоголя и 
маркированного товара ком-
пании «Ашан». – Следующим 
этапом с 1 мая разрешитель-
ный режим распространится 
на молочную продукцию и 
воду. В некоторых магазинах 
сети уже начали отработку 
механизма для данного вида 
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Ярослав МАХНАЧЁВ ния его памяти. Со временем 
они приобрели всероссийский 
статус, в этом году отметили 
юбилей – проходят в 15-й раз.

– Всероссийских соревнова-
ний по греко-римской борьбе 
за Уралом много, – говорит 
старший тренер сборной Ал-
тайского края Равиль Галеев. – 
Но особенность наших – в их 
богатой истории. Не так давно 
в 53-й раз провели турнир па-
мяти Героя Советского Союза 
Ивана Григорьева в Новоал-
тайске. В декабре состоялся 
42-й турнир памяти Анатолия 
Кишицкого. Соревнования 
памяти Николая Щеклеина 
проходят в 15-й раз. Мно-
го где возникают именные 
турниры, но через несколько 
лет у организаторов закан-
чивается энтузиазм. Мы же 
долгие годы чтим память 
наших великих земляков, тех, 
кто развивал спорт на Алтае.
Легендарный борец Алек-

сандр Карелин считает, что 
проведение таких турниров – 
лучшая иллюстрация девиза 
«Своих не бросаем!».

– Семья, друзья Нико-
лая Ивановича с завидным 
упорством продвигают со-
ревнования, приглашая нас 
в гостеприимный Барнаул. 
Юным борцам надо использо-
вать эту возможность, чтобы 
становиться увереннее в себе 

и товарищах. То, что они по-
лучат на ковре, сделает их не 
только сильными атлетами, 
но и сильными гражданами 
страны, – уверен Александр 
Александрович.
Глава города Барнаула Вя-

чеслав Франк поблагодарил 
организаторов за проведение 
соревнований, тренеров – за 
подготовку борцов, пожелал 
участникам побед и красивых 
схваток.
Игорь Волдачинский близ-

ко подружился с Николаем 
Щеклеиным во время Олим-
пиады в Атланте.

– Я не борец, занимался 
спортом. Мы с Николаем Ива-
новичем были знакомы, но 
шапочно. А во время Олим-
пиады подружились и до его 
ухода из жизни сохраняли 
близкие отношения. Это был  

9 апреля в краевой сто-
лице в СК «Победа» на-
чался 15-й Всероссийский 
турнир по греко-римской 
борьбе памяти заслужен-
ного работника физической 
культуры и спорта Николая 
Щеклеина. В церемонии 
открытия приняли уча-
стие сенатор, трехкратный 
олимпийский чемпион, 
Герой России Александр 
Карелин, глава города Бар-
наула Вячеслав Франк, дву-
кратный чемпион мира 
и Европы Александр Иг-
натенко, семья и друзья 
Николая Ивановича.

Память храним
Николай Иванович Ще-

клеин с 18 лет занимался 
развитием греко-римской 
борьбы на Алтае, подгото-
вил много мастеров спорта. 
С 1986 года был президентом 
Фонда греко-римской борьбы 
А.А. Кишицкого. За большой 
вклад в развитие греко-рим-
ской борьбы в Алтайском крае 
награжден государственной 
наградой «Заслуженный ра-
ботник физической культуры 
РФ». Он ушел из жизни в ян-
варе 2007 года, после чего его 
друзья и единомышленники 
стали проводить соревнова-

Соревнования в Барнауле отмечаются высоким уровнем.

лучезарный человек, душа 
компании, настоящий друг, в 
любую минуту готовый при-
йти на помощь, – вспоминает 
Игорь Леонидович.

Высокий уровень
В этом году соревнования 

в СК «Победа» собрали более 
260 участников из девяти ре-
гионов страны – это не только 
Сибирь, но и Урал, и Дальний 
Восток. 87 спортсменов пред-
ставляют Алтайский край. 
Как пояснил Равиль Галеев, 
по итогам турнира тренеры 
сформируют сборную региона 
этого возраста для участия в 
соревнованиях следующего 
сезона.
Представитель нашей ко-

манды Кирилл Резванов в ка-
тегории 110 кг первую схватку 
уверенно выиграл. 15-летний 

Вышли на ковер
Всероссийский турнир по греко-римской борьбе состоялся в Барнауле

борец уже трижды становил-
ся призером первенств СФО, 
выступал на первенстве Рос-
сии. На Мемориале Щеклеи-
на в прошлом году завоевал 
бронзу.

– Сейчас задача – выиграть. 
Первая схватка самая непро-
стая, надо продышаться, по-
чувствовать ритм. Соперники 
сильные, уровень хороший, – 
считает Кирилл.
А вот Владислав Бурдин 

по ходу дистанции уступил 
хабаровчанину Анатолию Ма-
карову. Схватка получилась 
яркой – гость с Дальнего Вос-
тока повел в счете 6:0, Бурдин 
быстро отыгрался, но Макаров 
все-таки был сильнее.

– Оппонент был хороший, 
но он быстро выдохся, я был 
физически сильнее, – расска-
зал 12-летний Анатолий, ко-
торый занимается борьбой с 
пяти лет.

Его тренер Владимир Иван-
кин, наставник хабаровской 
ДЮСШ «Мастер», в Барнаул 
со своими воспитанниками 
приезжает второй год подряд.

– Здесь высокий уровень, 
хорошая организация. Приез-
жаем, чтобы получить опыт, 
поучиться. По итогам пер-
венства ДФО сформировал 
команду, привез шесть чело-
век. В призы попасть должны 
все, - говорит Иванкин.

Во время визита в Барнаул Александр Карелин 
встретился с губернатором Алтайского края Виктором 
Томенко, обсудив с ним ряд актуальных вопросов, 
в том числе поддержку участников специальной военной 
операции, текущую паводковую ситуацию в крае, 
а также задачи по развитию самых разных видов спорта 
и проведения соревнований.
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Весенние заботы
Специалисты МБУ «Благоустройство и озеленение» начали очередной сезон 
по благоустройству городских общественных территорий

Зимние хлопоты муни-
ципальных благоустрои-
телей по очистке от снега 
аллей и парковых дорожек 
плавно перетекли в заботы 
весенние. Сегодня коллек-
тив активно готовит город 
к лету.

На главной аллее Ленин-
ского проспекта, в скверах 
и зеленых уголках выстав-
ляются парковые диваны 
и скамейки, которые осе-
нью убирались на зимнее 
хранение. Установившаяся 
теплая погода выманивает 
горожан из квартир на приро-
ду, поэтому городские благо-
устроители стараются, чтобы 
барнаульцы и гости города 
могли не только погулять по 
аллейкам, но и отдохнуть на 
лавочках.
Горячая пора муниципаль-

ных озеленителей началась со 
стартом месячника весенней 
санитарной очистки города.

– Убираем все, что насыпали, 
уронили горожане зимой, что 
нанесло зимними метелями. 
Это и мусор, и песок, которым 
мы посыпали пешеходные 
дорожки аллей, скверов, – 
рассказывает заместитель 
руководителя по благоустрой-
ству и озеленению, начальник 
отдела благоустройства Люд-
мила Белоусова. – Весна – 
время напряженное, и одна 
работа торопит другую. 

Убираем лапник, который 
осенью для защиты от моро-
зов и в целях снегозадержа-
ния укладывали на лукович-
ные и многолетние растения. 
Работу эту в настоящее время 
заканчиваем. При переходе 
суточных температур через 
ноль начнем подкармливать 
тюльпаны.

– Людмила Ивановна, 
когда барнаульцы уви-
дят первые городские 
тюльпаны?
– Все зависит от погоды. 

Они могут расцвести и в на-
чале мая, и в середине. Но 
могу сказать, что наши ве-
тераны, барнаульцы и гости 
города увидят первые цветы 
на Мемориале Славы в день 
празднования Великой Побе-
ды. Сейчас на этом важном 
объекте идет подготовка. 
Чистим газон, ближе к кон-
цу апреля будем проводить 
вспашку цветников. Накануне 
праздника традиционно вы-
садим цветочную рассаду. 
Аукционы на поставку расса-
ды уже отыграны, вся доку-
ментация подписана. Рассада 
будет наша, барнаульская. Мы 
рассаду уже посмотрели, пре-
тензий к ней нет. Составлен и 
утвержден эскиз оформления 
цветников мемориального 
ансамбля. Традиционно 7 мая 
мы разметим рисунок на 
цветниках, а 8 мая высадим 
почти 12 тысяч саженцев цве-
точной рассады. Это будут 

бархатцы, сальвия, белая ге-
рань и многие другие цветы, 
которые составят цветочное 
праздничное панно.

– При этом в учреж-
дении есть свой пи-
томник. Его саженцы 
будут использованы 
при озеленении?
– Часть деревьев, как круп-

номеров, так и полутораме-
тровых, будут выкопаны и 
привезены из нашего питом-
ника в Первомайском районе. 
В первую очередь будем заме-
нять деревья, которые были 
повалены осенним ураганом 
прошлого года. Это, например, 
в районе Драмтеатра на улице 
Молодёжной, а также в сквере 
Привокзальном. Основные, 
большие по объемам высадок 
территории – на улице Глуш-
кова, Карла Маркса, Юрина, 
Малахова, по Павловскому 
тракту.

Сейчас, когда проходят «чи-
стые четверги», организуем 
совместные акции с района-
ми города. Мы предоставля-
ем инвентарь, вывозим на 
площадку ТКО мусор. Люди 
активно откликаются. Школь-
ники, учащиеся колледжей, 
просто жители окрестных 
домов, спасибо им за это. Все 
хотят видеть город свой ухо-
женным и красивым.
Готовимся и к общегород-

скому субботнику, который 
запланирован на 26 апреля. 
В этот день в субботнике будет 

задействован весь коллектив 
и вся дорожная, уборочная и 
грузовая техника. Для участ-
ников субботника мы обычно 
выдаем порядка 600 единиц 
инвентаря: метлы, грабли, 
перчатки, мешки для мусора 
и другой рабочий инструмент.

– Что новое ждет 
барнаульцев в благо-
устройстве города?
– В этом году будем уклады-

вать рулонный газон порядка 
600 квадратных метров. Это 
для нас дело не новое, раньше 
мы уже занимались рулонны-
ми газонами, но в прошлом 
году таких работ не было. Мы 
же работаем по муниципаль-
ному заданию, в этом году в 
муниципальном задании поя-
вилась укладка газона. Пока не 
определились с территорией. 
Сейчас проведем ревизию со-
стояния газонов после зимы и 
уже затем будем определяться 
с территорией, на каких участ-
ках целесообразнее применить 
эту современную технологию 
благоустройства.

– Сейчас в городе да, 
пожалуй, и в стране 
в целом возникают 
сложности с кадрами. 
Вашего учреждения 
это коснулось?
– Нас это касается с нача-

лом каждого летнего сезона. 
Например, в настоящее время 
не хватает 15 рабочих зелено-
го хозяйства, не укомплекто-

вана пока бригада пильщиков, 
которая занимается сносом 
аварийных деревьев, омо-
лаживающей и санитарной 
обрезкой. Нужны водите-
ли и механизаторы. Ищем, 
предлагаем претендентам 
стабильную работу, достой-
ную зарплату, обеспечение 
спецодеждой, премии по ито-
гам квартала, года.
Например, рабочие зеле-

ного хозяйства и газоноко-
сильщики могут выбрать себе 
работу в пределах района, 
в котором они проживают. 
Заработная плата – от 34 тыс. 
руб., зарплата пильщиков – 
от 42,6 тыс. руб., водители и 
механизаторы получают до 
40 тыс. руб. Приглашаем всех 
желающих, чтобы вместе де-
лать наш Барнаул зеленым и 
уютным, – говорит Людмила 
Белоусова.

Василий КАРКАВИН

226,43 
гектара парковых 
и городских общественных 
территорий обслуживает 
МБУ «Благоустройство 
и озеленение» Барнаула.

В планах озеленителей 
в весеннем сезоне – высадка 

деревьев и кустарников 
на общественных территориях. 

По словам Людмилы Белоусовой, 
этой весной предстоит высадить 

148 деревьев крупномеров 
высотой больше трех метров 

и 99 деревьев высотой полтора 
метра, полторашек, как называют 

их в «Горзеленхозе», а также 
810 кустарников. Всего же в этом 

году планируется высадить 
255 трехметровых деревьев 
и 368 полторашек. Аукцион 
на поставку деревьев уже 

разыгран.

Фото Андрея ЧУРИЛОВАК высадке деревьев специалисты приступят, когда позволят погодные условия.
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Во всех школах города 
Неделю космонавтики от-
крыли тематические заня-
тия «Разговоры о важном», 
которые проводятся по по-
недельникам перед уро-
ками. В лицее № 122 они 
прошли на астрономиче-
ском полигоне региональ-
ного центра выявления и 
развития одаренных детей 
в Алтайском крае «Талант 
22».

В режиме 5D
Центр «Талант 22» работает 

чуть более трех лет. Он созда-
вался и продолжает работать 
по модели федерального об-
разовательного центра «Сири-
ус», приумножая традиции и 
вобрав лучшие федеральные 
практики работы с молоде-
жью. Его педагоги проводят 
профильные смены, развива-
ют олимпиадное движение 
и проектную деятельность 
детей в спорте, искусстве и 
науке. Для этого здесь созда-
ны уникальные лаборатории 
и полигоны, в том числе и 
астрономический.

– С первых дней работы 
у нас появился переносной 
купольный медиацентр, меж-
ду собой мы называем его 
планетарием, – рассказывает 
педагог-организатор «Таланта 
22» Анастасия Ильина. – Там 
сферическое изображение, 
которое позволяет показывать 
полнокупольные шоу. Звук 
внутри него удивительным 
образом разносится по купо-
лу и возвращается обратно, 
создавая какую-то особую об-
волакивающую атмосферу. За 
один сеанс планетарий может 
вместить в себя до 15 человек. 
Для их удобства у нас есть 
маленькие пуфы.

Мобильность медиацентра 
позволяет знакомить с космо-
сом в том числе ребятишек 
из отдаленных населенных 
пунктов региона. Так, осе-
нью планетарий вывозили 
в Алтайский район и за один 
день приняли больше 700 
маленьких зрителей.
А вот модель ракеты «Бу-

ран» стационарна – ее мож-
но увидеть только здесь, на 
астрономическом полигоне, 
расположившемся на третьем 
этаже лицея № 122. Это такой 
симуляционный центр, кото-
рый изнутри выглядит, как 
настоящая ракета. Тут есть 
пульт управления, сиденья, 
экраны, имитирующие окна. 
Аналогичного оборудования 
в Алтайском крае нет.

– Здесь создается эффект 
5D, – продолжает Анастасия 
Юрьевна. – Меняется осве-
щение, в том числе его мож-
но «подкрасить» и вручную. 

Внутри все вибрирует, ими-
тируя настоящий полет. Три 
больших компьютера синхро-
низируются друг с другом и 
создают впечатление реаль-
ного путешествия в космос. 
В течение 20-минутной экскур-
сии мы неоднократно меняем 
пилотов – их у нас должно 
быть два, чтобы каждый смог 
попробовать себя в этой роли.
Через иллюминаторы пу-

тешественники видят, как от-
правляются с Байконура, как 
выходят в открытый космос и 
первым делом приземляются 
на Луну, где остались следы 
первой высадки человека. 
Далее виртуальный косми-
ческий корабль отправляется 
к разным планетам Солнеч-
ной системы. На протяже-
нии всего маршрута юным 

астронавтам рассказывают 
интересные факты о космосе. 
Ежегодно такие путешествия 
совершают около 600 ребят 
со всего региона.

Системно и комплексно
В «Таланте 22» проводят 

не только ознакомительные 
путешествия в космос, увле-
кательные квизы и разовые 
лекции. Здесь есть все для 
организации качественного 
образовательного процесса в 
части освоения астрономии и 
подготовки одаренных ребят 
к Всероссийской олимпиаде 
школьников по предмету. 
В этом году впервые за много 
лет у нас появился призер 
заключительного этапа – де-
вятиклассник барнаульской 
школы № 128 Максим Катнов.

– Увлечение астрономией у 
меня появилось еще в детстве, 
а решением олимпиадных 
задач я начал заниматься 
только в текущем учебном 
году, – говорит Максим. – Все 
изучал самостоятельно – 
смотрел онлайн-лекции, из-
учал сборники задач. Заклю-
чительный этап состоял из 
трех туров: теоретического, 
практического и тестового. 
Задания были связаны в ос-
новном со звездами, а также 
космическими аппаратами, 
их движением вокруг звезд, 
с межпланетными перелета-

ми, светимостью звезд. Реша-
ли их в РУДН. Я чувствовал 
себя там комфортно, мне не 
было страшно. Хотя не могу 
сказать, что у меня есть на-
вык полного самообладания. 
Сейчас пытаюсь работать над 
собой, поскольку спокойствие 
очень важно для успешного 
участия в олимпиадах. Не-
смотря на призовое место 
и гарантированное внекон-
курсное поступление в вуз, 
я продолжу участвовать в 
олимпиадах. Хочется стать 
призером еще по физике. Этот 
опыт пригодится мне в буду-
щем – планирую связать свою 
профессиональную жизнь с 
этой наукой и астрономией.
Кстати, сомневаться в уча-

стии на федеральном уровне 
парню не пришлось – его ре-
гиональный результат от-
ставал от лучшего по стране 
всего на два балла.
Максим Катнов не являет-

ся воспитанником «Таланта 
22», но бывал здесь на про-
фильной смене по физике, а 
также решал задания регио-
нального этапа олимпиады 
по астрономии. В этом году 
в центре запустили смену 
нового профиля.

– Наша работа выстроена 
системно, – комментирует 
руководитель центра Татья-
на Денисенко. – Мы запу-
стили новую программу по 

физике, где много опытов, 
экспериментов и, конечно 
же, основ физики, которые 
необходимы при изучении 
астрономии. Чтобы придать 
этому прикладной характер, 
в прошлом октябре мы про-
вели первую профильную 
смену по новому направле-
нию. В течение недели ребята 
были погружены и в решение 
задач по астрономии, рассмо-
трение различных вопросов 
из области космонавтики, 
занимались с оборудовани-
ем, которое у нас есть. Также 
мы водили их в лаборатории 
педуниверситета, где прово-
дятся космические иссле-
дования, и рассказывали о 
профессиях, которые можно 
получить.
Кроме того, в центре пред-

лагают программу допол-
нительного образования по 
астрономии и физике для со-
всем юных ребят – учащихся 
пятых-шестых классов. Сюда 
принимают всех увлеченных 
детей без какого-либо отбора. 
Главная ее задача – мотивиро-
вать на дальнейшее изучение 
темы.

– Только при таком ком-
плексном и системном 
подходе можно добиваться 
серьезных результатов, – под-
черкнула Татьяна Денисенко.

Барнаульские школьники имеют возможность знакомиться со Вселенной 
с помощью уникального оборудования

Космос – наш

12 апреля в центре «Талант 22» 
проведут масштабное 
мероприятие, посвященное 
Дню космонавтики. Для ребят 
приготовили познавательные 
лекции, полнокупольное шоу, 
путешествие на «Буране» 
и увлекательный квиз.

Юлия НЕВОЛИНА

Фото из архива «Талант 22»В специализированном комплексе «Буран» каждый может отправиться в виртуальное путешествие по Солнечной системе.



10 ПТ

Пятница, 12 апреля 2024 г. № 52 (5921)

БАРНАУЛ И БАРНАУЛЬЦЫ

СПРАВКА ВБ

Финал конкурса «Это у нас семейное» 
пройдет в Москве. 8 июля, в День семьи, 
любви и верности, 30 российских семей-по-
бедителей получат сертификаты на сумму 
5 млн руб. на улучшение жилищных усло-
вий, а все участники – это 300 семей – от-
правятся в большие семейные путешествия.

Фото из архива семьи ШЕЛУДЯКОВЫХ

«Шишки» собрались
Алтайский край в финале Всероссийского конкурса «Это у нас семейное» 
представит семья Шелудяковых

В настоящее время барнаульская семья Шелудяковых готовится к финалу конкурса в Москве. 

Олеся МАТЮХИНА

На окружной этап кон-
курса Сибирского феде-
рального округа «Это у нас 
семейное» команда семьи 
Шелудяковых поехала с 
разными целями: глава 
семьи Олег – чтобы себя 
показать и на других по-
смотреть, его супруга Ма-
рина – отдохнуть от бес-
конечных бухгалтерских 
дел, дети – Александр и 
Марина – поддержать ро-
дителей, а внучки Маша 
и Ксюша, потому что без 
них не будет правильной 
команды. На безусловную 
победу команда «Шишки» 
не рассчитывала, хотя все 
приложили к ее достиже-
нию максимум усилий.

Страна возможностей
– О Всероссийском конкур-

се «Это у нас семейное» я узнал 
в сентябре прошлого года из 
рассылки, которую много лет 
получаю от команды прези-
дентской платформы «Россия – 
страна возможностей», – рас-
сказал Олег Шелудяков. – На 
этой платформе несколько на-
правлений, я, как и сын Алек-
сандр, прошел учебу в рамках 
программы «Лидеры России»: 
у нас семейный бизнес, в кото-
рый входят пять предприятий 
и компаний. Нашему браку с 
Мариной уже 38 лет, и мы 
решили, что семейных цен-

ностей накоплено достаточно, 
чтобы ими поделиться.
Участие в конкурсе пред-

полагало несколько дистан-
ционных этапов, но сначала 
надо было зарегистрировать-
ся и пройти верификацию, – 
дать максимально полные 
сведения обо всех участниках 
будущей команды, которые 
оценивались по балльной си-
стеме. Для Алтайского края 
проходной балл составлял 
385, на окружной этап мог-
ли пройти всего 22 команды. 
Кроме того, нужно было снять 
несколько видеороликов на 
определенную тематику, что-
бы в кадре были все члены 
семейной команды.

– Когда я занялся сбором 
документов, сам удивился, 
как много мы знаем и умеем. 
Красный диплом, спортивные 
звания, музыкальная груп-
па, участие в профессиональ-
ных конкурсах и конкурсах 
красоты, занятие танцами 
и спортивной гимнастикой, 
многодневные туристические 
походы, – продолжает Олег 
Александрович. – Мы сняли 
шесть роликов: как оформ-
ляли дом к Новому году, 
поздравляли с Днем матери, 
отмечали День народного 
единства, готовили штруде-
ли для семейного ужина. По 
поводу внешнего вида решили 
не заморачиваться: купили 
ярко-желтые футболки, на-
несли логотип с названием 

команды – «Шишки». А на са-
мом конкурсе восхищались 
подготовкой других команд 
округа – кто-то снял 30 роли-
ков, кто-то все три дня конкур-
са переодевался, в том числе в 
национальную одежду.

Правильная плотина
Окружной этап конкурса 

«Это у нас семейное» прохо-
дил в Красноярске в Между-
народном выставочно-деловом 
центре «Сибирь». Сюда при-
ехали 190 семей из девяти 
регионов СФО. Организато-
ры позаботились о полном 
комфорте участников, оплатив 
проезд, проживание в гости-
нице и многоразовое питание 
в течение трех дней. Коман-
дам разрешалось привезти и 
группу поддержки, правда, за 
свой счет.

– Одним из условий было 
наличие в команде представи-
телей трех поколений, – про-
должает глава семьи Шелу-
дяковых. – Таким образом, в 
команду вошли мы с супругой, 
дети и внучки. В первый день 
для участников организова-
ли огромное количество ма-
стер-классов, особенно много – 
для ребятишек. Кроме того, 
мы успели посмотреть город 
Красноярск и долго гуляли по 
набережной Енисея. Сам кон-
курс проходил один день с утра 
до позднего вечера. Участво-
вали сразу все семьи, деталей 
некоторых заданий рассказать 

не могу: мы все давали подпи-
ску о неразглашении заданий, 
поскольку окружные этапы 
прошли только в трех округах 
из восьми. Были спортивные 
задания типа «Веселые стар-
ты», конкурсы на смекалку, 
эрудицию. Партнер конкурса 
ПАО «РусГидро» предложил 
соорудить за определенное 
время макет плотины Саяно-
Шушенской ГЭС. Вот здесь 
мы развернулись, как-никак 
в семье три инженера: макет 
команды «Шишки» имел высо-
ту 120 см и был назван самым 
приближенным к оригиналу, 
который несколько минут по-
казывали на большом экране. 
После конкурса в гостинице 
мы подвели для себя итоги, 
согласились, что в некоторых 
моментах откровенно слабы 
и над этим нужно работать.

Приятная неожиданность
– Окружной этап принес на-

шей семье не только победу, но 
и новых знакомых, – продол-
жает Олег Александрович. – 
Каждый член команды что-
то для себя взял, например, 
каким образом снять инте-
ресный ролик на любую тему. 
После победы, а всего в финал 
от Сибирского федерального 
округа вышли 34 семьи, мы 
не поставили подготовку к 
финалу на паузу. С супругой 
Мариной вспоминаем под-
забытые темы, углубленно 
разбираемся в вопросах, где 

чувствовали себя неуверенно. 
К слову, за победу в «строи-
тельстве» макета плотины 
«РусГидро» подарил нам экс-
курсию на Саяно-Шушенскую 
ГЭС в любое удобное для нас 
время.

– Мы очень благодарны 
организаторам окружного эта-
па за условия, которые они 
создали для участников кон-
курса, – подчеркнула Марина 
Шелудякова. – И для нашей 
семьи, в которой все занима-
ются бизнесом, такая поездка, 
вздумай мы поехать за свой 
счет, обошлась бы в очень 
большую сумму. А многие 
вообще не выезжали никуда 
дальше своей малой роди-
ны. Мы выложились на 110% 
своих возможностей, теперь 
делаем работу над ошибками. 
Семьи, с которыми удалось по-
знакомиться поближе, – это не 
только пример для подража-
ния, но и настоящая элита на-
шего общества. Встать с ними 
в один строй – это большая 
честь для нашей семьи.
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Ручная работа
Где и как готовят квалифицированные кадры для барнаульских заводов

В марте в краевой сто-
лице проходил региональ-
ный этап чемпионата по 
профессиональному ма-
стерству «Профессионалы». 
В трех компетенциях пять 
призовых мест взяли сту-
денты Алтайского поли-
технического техникума. 
Такой результат был до-
стигнут в результате гра-
мотно выстроенной обра-
зовательной программы и 
качественного оснащения 
учебно-производственных 
мастерских.

Сформировать 
компетенции

В чемпионатном движении 
Алтайский политехнический 
техникум принимает уча-
стие на протяжении всех лет 
его проведения. И студенты 
с завидным постоянством 
занимают высокие строчки 
рейтингов состязаний. Обыч-
но выступают по компетен-
циям «Токарные работы на 
станках с ЧПУ» и «Фрезерные 
работы на станках с ЧПУ». 
И не в своих мастерских – на 
базе завода «Ротор», инду-
стриального партнера тех-
никума. Это единственное 
предприятие региона, которое 
в таком формате участвует в 
чемпионате. 

– Чтобы участвовать в нем, 
у студента должны быть сфор-
мированы профессиональные 
компетенции, навыки работы 
на конкретном оборудова-
нии, которые даем во время 
обучения, – объясняет дирек-
тор техникума Елена Андре-
ева. - В 2023 году мы стали 
участниками федерального 
проекта «Профессионалитет» 
и получили грант в размере 
100 млн руб. На эту сумму 
приобрели, транспортировали 
и установили два токарных и 
один фрезерный станок с ЧПУ 
отечественного производства. 
Обязательным условием уча-
стия в проекте было софи-
насирование, и в этом нам 
помогли три индустриальных 
партнера. С одним – заводом 
«Ротор» – сотрудничаем давно, 
с АЗПИ и «Барнаултрансмаш» 
начали только в прошлом 
году. Предприятия не только 
передали нам оборудование 
на 10 млн руб. каждый, но и 
взяли на себя дополнитель-
ные расходы по проведению 
ремонтных работ в поме-
щениях и урегулированию 
сопутствующих моментов, 
включая пусконаладочные 
работы.
Заинтересованность про-

мышленного сектора сложно 
оправдать исключительно 
дефицитом кадров. Дело еще 
и в качестве подготовки, ко-
торую демонстрируют сту-
денты во время прохождения 
производственной практики. 

Кстати, во время которой их 
официально трудоустраивают 
и выплачивают достойную 
заработную плату.

– Некоторые ребята рабо-
тают без отрыва от учебы, – 
говорит Елена Викторовна. – 
Мы составляем для каждо-
го индивидуальный график 
обучения, а завод предлагает 
более комфортные смены 
работы.
Такой режим выбрал для 

себя первокурсник Кирилл Го-
воров и доволен своим реше-
нием. В этом году парень стал 
лучшим среди фрезеровщиков 
и теперь будет представлять 
край на межрегиональном 
уровне.

– Сейчас я оператор стан-
ка, после окончания обу-
чения стану квалифициро-
ванным технологом машино-
строения, – говорит Кирилл. – 
Пробовал работать на дру-
гих предприятиях, «Ротор» 
нравится больше. Здесь же 
выполнял задания чемпиона-
та, но на незнакомом станке. 
На его изучение мне дали 
неделю. В знакомых стенах 
выступать сложнее из-за 
повышенной степени ответ-
ственности перед коллегами. 
Было волнение, и это нор-
мально, иначе невозможно 
развиваться. Честно скажу, 
на победу надеялся, я всегда 
на это настраиваюсь.

Новый профиль
Работающие студенты от-

мечают: станки мастерских 
техникума почти полностью 
соответствуют реальным про-
изводственным. Единственное 
отличие – в точности. По сло-
вам ребят, на заводах показа-
тель значительно выше. Но для 
обучения это совсем не важно.

– За счет «Профессиона-
литета» мы пересмотрели не 
только материально-техниче-
скую базу, а еще и подходы к 
ее эксплуатации, – комменти-
рует Елена Андреева. – Теперь 
в наших мастерских выстро-
ена логика технологическо-
го процесса действующего 
предприятия с зонами для 
девяти видов работ. За счет 
этого можем давать студен-
там дополнительную профес-
сиональную компетенцию. 
Кроме того, подобраны три 
варианта станков с числовым 
программным управлением. 
Это дает возможность ребятам 
попробовать разные модели, 
убедиться, что это не страшно, 
принцип работы у всех один. 
В учебной радиомеханиче-

ской мастерской техникума 
свои принципы и подходы. 
В этом году на ее базе впер-
вые в регионе открыли ком-
петенцию «Электроника» чем-
пионата «Профессионалы».

– Давно готовим специа-
листов радиотехнического 

профиля, обладаем всем не-
обходимым оборудованием 
и постоянно его обновляем, 
за что отдельное спасибо ру-
ководству, – комментирует 
преподаватель техникума, 
главный эксперт компетен-
ции Сергей Григорьев. – Ранее 
регулярно проводили ради-
отехническое многоборье 
для школьников, конечно, у 
чемпионата уровень гораздо 
выше. Принимать его для нас 
было значимо и волнительно. 
Техникум на соревновани-

ях представляли три студента. 
Педагоги признаются, что 
переживали за них, надея-
лись на хороший результат, 
но ставок не делали – слиш-
ком сильные подобрались 
конкуренты. 

– Тот, кто учится, увлечен 
профессией, любит то, что 
делает, сможет успешно вы-
ступить на конкурсе, – уве-
рен Сергей Юрьевич. – Во 
время целенаправленной 
подготовки к нему можно, 
по сути, только разбирать 
формулировки заданий. За 
столь короткий промежуток 
времени ни опыт, ни знания, 
ни компетенции в ребят вло-
жить не получится.
Поэтому они демонстри-

ровали все, чему научились 
за студенческие годы. В тече-
ние трех дней моделирова-
ли печатную плату на ком-

пьютере, устанавливали на 
нее элементы, настраивали, 
регулировали и проверяли 
радиоэлектронные схемы, 
программировали микрокон-
троллер.

– Задания – по нашим воз-
можностям, главное, внима-
тельно их читать, многие из-
за этого ошиблись, – отмечает 
победитель, третьекурсник 
Радимир Погорельский. – Ре-
шил получать профессию по 
случаю. Как-то дома сломался 
телефон, пробовал починить, 
и у меня не получилось. Захо-
тел научиться этому, теперь 
распробовал. Пока не знаю, 
в каком направлении хотел 
бы работать – получается и 
нравится все. Стараюсь по-
стоянно менять места про-
хождения практики, чтобы 
попробовать больше. В этом 
году впервые собираюсь на 
«Ротор».

КСТАТИ

Знакомиться с рабочими специаль-
ностями барнаульские ребята могут в 
рамках регионального проекта «Первая 
профессия», начиная со школьной ска-
мьи. Обучение в учреждении среднего 
профессионального образования станет 
логичным и гармоничным продолже-
нием начатой работы.

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Юлия НЕВОЛИНА

Разобраться в тонкостях работы студентам помогают опытные мастера.
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Изменения внесены в Порядок приема 
на обучение по образовательным программам 
высшего образования – программам бакалавриата, 
специалитета, магистратуры, утвержденный приказом 
Министерства науки и высшего образования 
Российской Федерации от 21 августа 2020 г. № 1076.

Фото пресс-службы АГАУ

Что изменится в приемной кампании алтайских вузов 2024 года
Больше квот

В ноябре 2023 года 
Министерство науки и 
высшего образования 
РФ выпустило приказ о 
внесении изменений в 
Порядок приема в вузы 
на 2024 год. Все они уже 
вступили в силу, кроме не-
скольких пунктов о целе-
вой квоте, которые начнут 
действовать с 1 мая.

Приоритеты и списки
Порядок приема в вузы – 

это документ, который на 
федеральном уровне регла-
ментирует прием на бюд-
жетное и платное обучение 
в университетах. Последние 
несколько лет Порядок при-
ема меняют ежегодно. В этот 
раз ряд новшеств коснулся 
перечня индивидуальных 
достижений, за которые на-
числяются дополнительные 
баллы при поступлении, сро-
ков размещения информи-
рования о приеме в вуз на 
его сайте, порядка приема на 
целевое обучение и на места 
в пределах отдельной квоты. 
Часть изменений внесена в 
формулировки и не влияет 
на абитуриентов.
Документом уточняются 

даты, в которые вузы долж-
ны опубликовать на своих 
сайтах информацию о прие-
ме: направлениях обучения, 
количестве бюджетных мест, 
вступительных испытаниях, 
минимальных баллах, коли-
честве мест в общежитиях.
В целом процедура по-

ступления останется такой 

Документы на поступление в вуз можно будет принести в приемную комиссию лично, отправить по почте или подать через электронный сервис.

Светлана ЕРМОШИНА

без экзаменов на те специаль-
ности, где не предусмотрены 
дополнительные испытания 
творческой или профильной 
направленности – такие эк-
замены все равно придется 
сдавать. При подаче заявления 
абитуриент должен указать, к 
какой из приоритетных кате-
горий относится, и принести 
оригинал подтверждающего 
документа.

Места и программы
Право на прием без всту-

пительных испытаний пре-
доставляется победителям и 
призерам заключительного 
этапа Всероссийской олим-
пиады школьников, членам 
сборных команд РФ, участво-
вавших в международных 
олимпиадах по общеобразо-
вательным предметам, чемпи-
онам и призерам Олимпийских 
игр, Паралимпийских игр и 
Сурдлимпийских игр, чемпио-
нам мира, чемпионам Европы, 
победителям первенства мира, 
первенства Европы. Причем 
обладателям спортивных до-
стижений это право предостав-
ляется в области физической 
культуры и спорта – такое на-

правление подготовки есть в 
Алтайском государственном 
педагогическом университете.
Развитие медицины явля-

ется одной из приоритетных 
задач государства, поэтому еже-
годно растет число бюджетных 
мест в медвузах. Алтайский 
государственный медицин-
ский университет на 2024-2025 
учебный год получил 735 бес-
платных мест по программам 
специалитета. Наибольшее уве-
личение бюджетных мест – по 
специальностям «Фармация» 
и «Медико-профилактическое 
дело».
Приемная кампания Алтай-

ского госуниверситета в 2024 
году – это 3032 бюджетных 
места, 397 целевых мест, 214 
образовательных программ. 
Алтайскому техническому 
университету и его филиалам 
в этом году выделено около 
двух тысяч бюджетных мест по 
различным уровням подготов-
ки – среднее профессиональ-
ное образование, бакалавриат, 
специалитет, магистратура 
и аспирантура по очной, оч-
но-заочной и заочной формам 
обучения.

же, какой и была. Заявление 
можно будет подать сразу в 
пять вузов на пять специ-
альностей в каждом, абиту-
риенты должны расставлять 
в нем приоритеты зачисле-
ния – новшество прошлого 
года показало свое удобство 
и закрепилось. У зачисления 
будет две волны: сначала для 
приоритетных категорий аби-
туриентов (то есть по квотам), 
затем по общему конкурсу. 
Однако университет может 
добавить еще этапы для за-
полнения бюджетных мест.
Что касается целевого на-

бора, выпускники школ могут 
откликаться на предложения 
по всей стране, а не только от 
работодателей своего регио-
на. С 1 мая 2024 г. заказчики 
должны будут размещать 
предложения о заключении 
договоров о целевом обуче-
нии на платформе «Работа в 
России».
По результатам приема до-

кументов и вступительных 
испытаний вуз формирует от-
дельный ранжированный спи-
сок поступающих по каждому 
конкурсу. Конкурсные списки 
публикуются на официальном 
сайте и на едином портале 
«Госуслуги» (в случае его ис-
пользования университетом) 
и обновляются ежедневно до 
дня издания приказа о зачис-
лении по соответствующему 
конкурсу включительно не 
менее пяти раз в день. Ранее 
списки обновлялись до дня, 
следующего за днем завер-
шения приема заявлений 
о согласии на зачисление, 
включительно.

Баллы и квоты
За индивидуальные дости-

жения вуз может начислить до 
10 баллов плюсом к результа-
там ЕГЭ. Дополнительные бал-
лы можно получить за школь-
ные олимпиады и конкурсы, 
аттестат с отличием, значок 
ГТО, волонтерство, итоговое 
сочинение. В 2024 году к этому 
списку добавятся: медаль «За 
особые успехи в учении» I или 
II степени (золотая и серебря-
ная соответственно), высокие 
спортивные достижения – в 
виде статуса чемпиона мира, 
Европы, победителя первен-
ства мира, первенства Евро-
пы, чемпионата России или 
обладателя кубка России по 
видам спорта, включенным в 
программы Олимпийских игр, 
Паралимпийских игр, Сурд-
лимпийских игр, а также про-
хождение военной службы по 
призыву, контракту, мобилиза-
ции в Вооруженных Силах РФ, 
пребывание в добровольческих 
формированиях в ходе СВО.
На обучение по особой кво-

те по-прежнему принимают 
детей-сирот, детей с инвалид-
ностью и т.д. В 2024 году к об-
ладателям права поступать на 
обучение по отдельной квоте 
добавлены: Герои РФ, лица, на-
гражденные тремя орденами 
Мужества; дети участников 
СВО, погибших, получивших 
увечье или заболевание при 
исполнении обязанностей во-
енной службы; дети участни-
ков СВО, удостоенных звания 
Героя РФ или награжденных 
тремя орденами Мужества. 
Абитуриенты из перечислен-
ных категорий могут поступать 
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Курс на Север 
Чем алтайские виноградари удивили международного эксперта

Энтузиасты региональ-
ного виноградарства прове-
ли в Барнауле конкурс-де-
густацию авторских вин. 
Оценивал их судья между-
народных дегустационных 
конкурсов, преподаватель 
школ сомелье Денис Руден-
ко (Москва). Как на Алтае 
развивается виноградар-
ство, его перспективы и 
преимущества. 

Другой виноград
Северное виноградарство, 

к коему относят алтайское, 
в профессиональных кругах 
называют экзотикой и даже 
спустя полвека не особо верят 
в его перспективы. Вопреки 
скептикам и суровому сибир-
скому климату виноградная 
лоза растет и плодоносит се-
годня практически на каждом 
приусадебном участке регио-
на. Попытки промышленного 
виноградарства пока успехом 
не увенчались, зато садово-
ды-любители успешно идут по 
пути освоения этого направ-
ления и создают авторские 
вина с алтайским акцентом.
Денис Руденко много лет 

исследует северное виноде-
лие, к которым относятся 
регионы за 50-м градусом 
северной широты. Если в 
южном виноградарстве лоза 
растет как бы сама по себе 
без лишних усилий, то при 
северном для ее вызревания 
необходимо соблюсти массу 
условий. Здесь короткий веге-
тационный период, а ягодам 
нужно провести определен-
ное время на лозе, чтобы в 
них полноценно сформиро-
вались ароматные вещества. 
Ограничивает сортовое раз-
нообразие и холодная зима, 
почти все европейские виды 
обладают морозостойкостью 
до -18. При более низких тем-
пературах надземная часть 
растения отмирает. 

– Жесткая специфика ра-
боты в северных условиях – 
правильный подбор сортов, 
агротехника, специфическое 
формирование лозы, укрытие 
на зиму. По сути это почти 
другая работа и другая наука о 
другом винограде, – отмечает 
Денис Руденко.

– Приходится приклады-
вать дополнительные уси-
лия для вызревания лозы – 
делаем весенний разгон с по-
мощью укрытий, – делится 
трудностями Елена Костюхи-
на. – 10-20 кустов убережешь 
от заморозков, а как быть с гек-
таром? И еще одна напасть – 
мыши зимой забегают под 
укрытия и уничтожают лозу. 
Проблема, характерная только 
для нашего региона. 
По этим причинам в рос-

сийском северном виноде-
лии практически невозможен 
выход на промышленные 

масштабы. Это больше удел 
любительского или по край-
ней мере фермерского уровня. 
Денис Руденко припомнил 
лишь один официальный 
пример северного виноделия 
в Самарской области. 

– Это дорого, требуется 
предельное внимание к ка-
ждой лозе, – рассказывает 
эксперт. – На одном гектаре 
земли можно вырастить от 
3 до 8 тыс. лоз – это крохот-
ный надел для винодельни 
в объемах выпуска. Даже 
этот объем земли один 
человек не способен пол-
ноценно обработать, надо 
привлекать технику. Поэто-
му северные винодельни – 
удел фермерских хозяйств, 
которые могут производить 
от сотни до тысячи бутылок. 
Современные селекции позво-
ляют продвинуть зону вино-
градарства сильно на север, 
в более холодные регионы. 
Фермерские хозяйства будут 

расти, но не будут явлением 
мас-маркета. 

Местный колорит
Возникает вопрос: какой 

смысл развивать северное 
виноградарство, если этот 
процесс требует столько уси-
лий? Среди причин Денис 
Руденко видит увлеченность 
потребителя локальным 
продуктом. В аспектах раз-
вития внутреннего туризма 
региональное виноградар-
ство получает повышенное 
значение. 

– Северное вино и южное – 
это две разные стороны, – 
считает эксперт. – В северном 
меньший градус алкоголя, 
оно более легкое, свежее, кис-
лотное, со свежим балансом, 
чем винодельческие регионы 
похвастать не могут. Пробле-
ма южных виноделов в том, 
что солнца много, фотосинтез 
идет хорошо, и кислота из 
ягод быстро уходит. 

Однако виноградарь Олег 
Шмаков верит, что при пра-
вильном подборе сортов и 
агротехники на Алтае можно 
добиться промышленного 
производства. Он занимает-
ся виноградарством более 
25 лет, испытал более 100 сор-
тов на своем участке. 

– Главная сложность, что-
бы сохранить лозу, – ее надо 
укрывать на зиму, – поясняет 
он. – В больших масштабах 
это сделать проблематично. 
Однако я был в Казахстане 
на плантациях регионов, ко-
торые по климату почти не 
отличаются от нашего. Там 
применяется машинная тех-
нология укрытия – пленка 
наматывается к трактору, он 
по ходу движения раскатыва-
ет ее с траншеи и укрывает 
лозу. Другой запахивает края 
пленки, прижимая к земле. 
Весной ее собирают вручную. 
Такую технологию можно у 
нас применить.

По технологии
С 2019 года в Барнауле 

энтузиасты объединились в 
клуб любителей винограда-
рей и виноделов «Виктория». 
Здесь они делятся секретами 
выращивания именно винной 
лозы, устраивают локальные 
конкурсы-дегустации. Пригла-
шение эксперта такого уровня, 
как Денис Руденко, барнауль-
ские любители считают новым 
витком развития алтайского 
виноделия. По словам предсе-
дателя клуба Елены Костюхи-
ной, в Барнауле недостаточно 
настоящих специалистов по 
качеству вина, которые могли 
бы профессионально оценить 
его сильные и слабые сторо-
ны, выявить точки развития. 
На конкурс-дегустацию 

десять барнаульских виноде-
лов-любителей представили 
30 наименований. Все они 
получили высокие оценки – 
от 80 до 86 баллов. 

– Обычно в северных реги-
онах я могу похвалить одно 
вино из семи-восьми, выде-
ляю недостатки по микро-
биологии, дрожжам, другие 
недоработки, – комментирует 
Денис Руденко. – К этому же я 
готовился и оценивая алтай-
ские вина. Однако Барнаул 
показал высокий уровень, 
близкий к Московскому клубу 
виноградарства. Много хоро-
ших интересных вин, которые 
можно хвалить. 
Лучшее красное вино на 86 

баллов изготовил Олег Шма-
ков. Он считает, что секрет 
успеха – в правильном сорте. 

– Хороший сорт важнее 
винодела, – уверен Олег Дми-
триевич. – Пять лет назад 
мне удалось вырастить на 
участке французский сорт 
«сира». Его опасались сажать, 
поскольку у него большой 
срок вегетации – 150 дней, 
сумма активных темпера-
тур не меньше 1800, а в крае 
1400-1500. Я посчитал: если 
в мае начнется вызревание 
лозы, то к концу сентября 
будет 150 дней, и виноград 
поспеет. К моему удивлению, 
первые шесть кустов на сле-
дующий год дали урожай. 
Значит, ему на нашей земле 
понравилось. 
Обладатель первого места 

в категории белых вин, из-
вестный виноградарь Виктор 
Татиевский убежден, что во 
главе угла точное соблюдение 
технологии изготовления. 
Одна ошибка в виноделии 
на целый год отбрасывает. 

– Оценка в 86 баллов – 
отличный результат, учи-
тывая, что мы работаем на 
любительском уровне и в 
наших широтах ограничены 
сортами. Большинство вин 
изготавливают из универ-
сальных сортов, это один 
из признаков северного на-
правления, – говорит Виктор 
Васильевич.

Алиса ТРОСТНИКОВА

Олег Шмаков – виноградарь с большим стажем. Фото из архива «ВБ»  

200 сортов 
винограда выращивают 
в Алтайском крае.
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В апреле отмечается 
День сотрудника органов 
предварительного след-
ствия МВД РФ. Для старше-
го следователя Алтайского 
ЛУ МВД России майора 
юстиции Андрея Агарина 
это один из профессиональ-
ных праздников – не менее 
значимый, чем День транс-
портной полиции. 

Одного поля ягоды
Андрей Агарин вполне мо-

жет отмечать и День учителя, 
ведь по первому образованию 
он педагог, должен был пре-
подавать историю. Но девуш-
ка, с которой он познакомился 
в педуниверситете, изменила 
его планы, благодаря ей он 
остался в Барнауле. 

– Педагогический я окон-
чил с красным дипломом, хотя 
поступил с третьей попыт-
ки, после службы в армии, – 
рассказывает Андрей Петро-
вич. – Я из Благовещенки, 
педагогику для себя наме-
тил с детства, да и родители 
по этому пути направляли. 
У нас вся семья такая. Я исто-
рический факультет окончил, 
сестра – математический, до 
декрета работала в школе. 
Брат до сих пор физику и ин-
форматику преподает. 
Андрей Агарин после 

магистратуры поступил 
в транспортную полицию. 
До этого год подрабатывал 
ночным продавцом неда-
леко от вокзала. Шутит, что 
благодаря этому к транс-
портной сфере и прикипел. 
При этом майор Агарин от-
мечает, что педагогика ему 
многое дала в следственной 
работе. 

– Да я и сейчас педагог, 
мне нравится работать с 
молодежью, учить. Считаю, 
что педагоги, врачи и поли-
цейские – это одного поля 
ягоды, – рассуждает Андрей 
Петрович. – Выявляем изъя-
ны, исправляем их. Но толь-
ко надо погружаться в свою 
работу. Если нет наполнения, 
если ты не входишь в жизнь 
другого человека, неважно, 
медик ты, соцработник или 
следователь – необходимый 
симбиоз не наступит. 
Юридическое образование 

Андрей Агарин получал без 
отрыва от службы. В транс-
портной полиции сначала 
был дознавателем, потом стал 
следователем. И так уже 27 
лет. 

– Конец 1990-х, время 
было сложное, но интерес-
ное, – вспоминает Андрей 
Петрович. – Когда начинал 
работать дознавателем, багаж 
теоретических знаний был 
обширным. Учиться пришлось 
тому, что не входит в образо-
вательные программы и учеб-
ные дисциплины. Благодаря 

наставникам - это Владимир 
Пятаков, Иса Заудинов, Сергей 
Лапшин – постигалось то, что 
называется профессиональ-
ным мастерством.

Надежный тыл
С девушкой, которая бук-

вально предопределила про-
фессию Агарина, Андрей Пе-
трович расстался. Но именно 
благодаря работе познако-
мился с будущей супругой. 

– Во время одной из коман-
дировок зашел разговор о под-
руге жены моего сослуживца. 
Познакомились, дружили. 
И вот уже 20 с лишним лет 
вместе, - рассказывает Андрей 
Петрович. 

Супруга Андрея Петровича – 
операционная медсестра ши-
рокого профиля, работает в 
краевой больнице. Вторую 
половину Агарин называет 
своим настоящим тылом. 

– Когда ты заканчиваешь 
дело и передаешь его в суд – 
испытываешь непередавае-
мые чувства победителя, ко-
торыми напитываешься и жи-
вешь. Ради этого приходишь 
сюда в четыре утра, форму 
сутками не снимаешь. И вто-
рое - когда жена и ребенок 
понимают тебя и важность 
твоего дела, – признается 
Андрей Петрович. 
А то дело, по которому ез-

дил в командировку Агарин, 
было одним из его первых и 
крайне интересных. В те годы 
колхозы активно пользова-
лись услугами малой авиации 
для обработки полей с возду-
ха, а рассчитывались зерном, 
сыром и прочим. Рядом с 
аэропортом появилось 
некое ООО, которое взя-
лось реализовывать эту 
сельхозпродукцию, чтобы 
перечислять аэропорту 
живые деньги. Однажды 
выяснилось, что продук-
ция получена, а денег 
нет. Мошенничество. 
Долго следователи ко-
лесили по всему краю, 
изучали документы в 
колхозах. Установили, 
что коммерсанты на 
вырученные средства 
решили построить 
заправку – она до сих 
пор расположена рядом 
со зданием аэропорта. 
Только благодаря рас-
следованию владельцем 
стало авиапредприятие – 
перешла к законному соб-
ственнику в счет погашения 
долгов. 

Не только транспорт
Транспортная поли-

ция занимается рассле-
дованием преступлений и 
правонарушений, связанных 
с транспортом, а также на 
территориях, закрепленных 
за вокзалами, аэропортами, 
причалами. И это только 
кажется, что кроме краж 

да хулиганства там ничего 
интересного. 

– Однажды получили ин-
формацию, что гость из средне-
азиатской республики распро-
страняет наркотики в районе 
вокзала. Задержали, при себе у 
него оказался гашиш из Тывы. 
Выяснилось, что у парня есть 
племянник в Томске, который 
и наладил поставки нарко-
тиков из Тывы. Решили рас-
крутить всю цепочку, парень 
согласился сотрудничать, – 
рассказывает Агарин. 
Под контролем опера-

тивников и следователя за-
держанный отправился на 
сделку. На границе с Абака-
ном фигуранты встретились 
и направились в Томск, где 
на въезде в город прошло 
задержание. И тут началось 
самое интересное. 

– По нашей информации 
наркотик должен был нахо-

диться в запасном колесе. 
Проверили – нет. В ходе осмо-
тра всю машину исследовали – 
нет. В багажнике лежала ка-
нистра с машинным маслом, 
нераспечатанная, по ощуще-
ниям полная. Решили прове-
рить в ней – и не ошиблись. 
Наркоторговцы поместили в 
емкость несколько пакетов с 
наркотиком, заполнили остав-
шееся пространство маслом. 
Кто бы заподозрил водителя, 
отправившегося в дальний 
путь с запасом горюче-сма-
зочных материалов? – пояс-
няет Агарин. 
Задерживают транспорт-

ные полицейские и сбытчиков 
запрещенных веществ, ис-
пользующих для сооружения 
тайников-закладок объекты 
транспорта.  Однажды на 
Алтай приехал на крими-
нальные гастроли житель 
Красноярского края. Нашел 

работодателя, который пред-
ложил ему делать закладки 
сначала в Барнауле, потом в 
Бийске, где его и задержали 
сотрудники ППС. На вокзале 
мужчина с признаками нарко-
мании вызвал обоснованные 
подозрения у полицейских, 
решили проверить. 

А на днях Андрей Петрович 
завершил расследование дела, 
которое будет рассматривать 
суд Елабуги. В транспортную 
полицию обратился парень, 
решивший купить ружье, но 
его обманули. 

– Человек решил порадо-
вать тестя, сделать подарок. 
На профильном сайте нашел 
объявление, позвонил про-
давцу, который якобы жил 
в Тальменке, тот переслал 
фотографии и видео. А когда 
покупатель перевел деньги – 
объявление исчезло, прода-
вец пропал, – говорит Андрей 
Петрович. 
На свое счастье и на ра-

дость следователя покупа-
тель сохранил всю перепи-
ску. Позже оказалось, что 
продавец жил в Елабуге. Ру-
жье у него когда-то действи-
тельно было, но злоумыш-
ленник его давно продал. 
А в интернете продолжил 
«торговать» фотографиями, 
которые сохранились. Когда 
Агарин приехал в команди-
ровку в Татарстан, аферист 
уже находился под стражей. 
Его судят за серию краж. 
А что касается мошенни-
честв – установили четыре 
факта, в том числе один, где 
фигурирует то самое ружье. 

– По нашему уголовному 
делу ущерб небольшой, семь 
тысяч рублей. Казалось бы, 
из-за такой суммы отправ-
ляться в командировку в дру-
гой регион нецелесообразно. 
Но, считаю, любое престу-
пление должно быть рассле-
довано, а виновник наказан. 
Пусть ущерб в десять рублей, 
пусть это колечко, которое 
ничего не стоит, но не все в 
жизни измеряется деньгами. 
Главное, чтобы люди знали, 
что есть правосудие, и оно 
работает. Иначе мы начнем 
жить неправильно, - уверен 
Андрей Агарин. 

За плечами Андрея Агарина 27 лет службы в транспортной полиции
А дело было так

Ярослав МАХНАЧЁВ 

Андрей Агарин:
«Следователь должен 
смотреть на дело 
с нескольких позиций, чтобы 
предугадывать возможное 
развитие событий: как 
обвиняемый, как адвокат, 
как руководитель следствия, 
как прокурор и как судья. 
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В краевой столице про-
вели первенство Сибири по 
игре го. Оно прошло впер-
вые, на кону – поездка на 
престижные соревнования 
«Дети Азии».

 
Барнаульский дебют
Го – логическая настольная 

игра с глубоким стратегиче-
ским содержанием, возник-
шая в Древнем Китае, по раз-
ным оценкам, от двух до пяти 
тысяч лет назад. До XIX ве-
ка в нее играли в основном 
в странах Азии, позже она 
распространилась по всему 
миру, дойдя в итоге и до Бар-
наула. И именно краевой сто-
лице было суждено принять 
первое в истории первенство 
Сибири. 

– Инициативу проявила 
Всероссийская федерация 
игры го, – рассказывает орга-
низатор соревнований, пред-
ставитель краевой федерации 
Максим Чирков. – Таким об-
разом они решили провести 
отбор на «Дети Азии». Изна-
чально планировали провести 
в Новосибирске, но там не 
так много мест, где занима-
ются этой игрой с детьми. 
В Барнауле это направление 
развито лучше, поэтому со-
ревнования переадресовали 
нам. 

В «Детях Азии» примут уча-
стие спортсмены 12-15 лет, 

но первенство Сибири ох-
ватывало более широкие 
возрастные рамки, играли 
участники и старше, и младше 
обозначенных границ. Правда, 
эти группы состязались уже 
на интерес. 
В общей сложности в игро-

вом зале центра «Талант 22», 
где проходили соревнования, 
собрались 30 участников – 
один из Новосибирска, трое 
из Кемерова, а большинство, 
понятное дело, местных. 
И для всех турнир стал боль-
шим событием. 

– В Барнауле соревнова-
ния мы проводим часто, а 
вот за пределы края ребята 
выезжают редко, – признается 
Максим Чирков. – В Сибири 
хорошие взрослые игроки 
есть в Новосибирске, студен-
ческое го развито в Томске, 
детское – в Кемерове. А боль-
шие турниры проводятся в 
основном в Москве, Питере, 
Казани либо в Магадане и 

на Сахалине, туда доехать 
сложно. 
Немногочисленная кеме-

ровская команда впервые 
выехала на соревнования. 
Руководитель клуба игры в 
го школы № 31 Илья Короб-
ков сам увлекся игрой чуть 
больше года назад. 

– Сейчас уже дети, кото-
рые полгода прозанимались, 
меня обыгрывают, – улыба-
ется Илья Александрович. – 
Мы стараемся привлекать 
новых участников, причем 
не только детей, у нас есть 
специальная программа по 
обучению пожилых. 
Вместе с Ильей Коробко-

вым из Кемерова приехал 
Ярослав Бледнов. Он один 
из претендентов на поездку 
на «Дети Азии». 

– Занимаюсь я год. До этого 
играл в похожую настоль-
ную игру, поэтому го меня 
привлекло, – рассказывает 
Ярослав. 

Восточная философия
Го называют то китайски-

ми, то японскими шахматами. 
В принципе, и то, и другое 
верно – если говорить о на-
циональной принадлежности. 
Самые ранние артефакты, 
касающиеся игры го, нашли 
в Китае, и говорят они, что 
была она уже четыре тысячи 
лет назад, а вот пришла она к 
нам из Страны восходящего 
солнца, и играют в нее по 

японским правилам. При этом 
на шахматы она не похожа. 
Скорее, это экономическая 
стратегия. Задача игрока – 
своими камнями захватить 
как можно большую терри-
торию на доске, вытеснив 
камни оппонента. Говорят, 
что именно на основе го япон-
ские императоры учили своих 
наследников управлять госу-
дарством. 
Кстати, в го спортсменам 

присваиваются кю и даны – 
точно так же, как и в вос-
точных единоборствах . 
И это не карате или айкидо 
унаследовало традиции го – 
наоборот. Чтобы получить 
первый дан, надо набрать 
определенный рейтинг, очки 
присуждаются по итогам 
турниров. В России го уже 
несколько лет – официаль-
ный вид спорта, в котором 
присваиваются разряды и 
мастерские звания. 

– Го интересна тем, что 
здесь задействованы оба 
полушария мозга, то есть 
игроку для победы нужна 
не только логика, но и творче-
ский подход, - отмечает пред-
ставитель краевой федерации 
Сергей Герасимов. – Ребенок 
уже через год занятий может 
выйти на хороший уровень, 
при этом даже пара месяцев 
тренировок серьезно разви-
вают мышление. 
В мире есть профессио-

нальная лига го, в которой 

рулят азиатские страны, и 
любительская, где тон задают 
россияне. Приятно, что Алтай-
ский край на общем фоне не 
теряется. В свое время крас-
ноярец Кирилл Денисов стал 
чемпионом России, а родил-
ся он именно в Алтайском 
крае, где в Шипуновском 
районе к го его приобщил 
дед. А барнаулец Дмитрий 
Яковцев два года подряд 
становился чемпионом 
Сибири. 

Фавориты из Черёмного
В Барнауле в го играли по 

швейцарской системе. Гош-
ники, именно так называют 
игроков в го, ждали два со-
ревновательных дня по три 
тура в каждом, 30 минут на 
партию. Кто-то выходил из-
за стола быстро, иные игры 
длились по часу. 17-летний 
Даниил Никитин, предста-
витель краевого педлицея, 
свою оппонентку обыграл, но 
из-за стола соперники встали 
одними из последних. 

– У меня стиль такой 
медленный, удушающий, – 
улыбается Даниил. – Против 
девчонок не то чтобы слож-
нее играть – у них стиль дру-
гой, они хитрее. Для нашей 
возрастной группы никаких 
отборов нет, я просто решил 
сыграть свой возможно по-
следний юношеский турнир. 
Летом буду поступать в уни-
верситет, не знаю, буду даль-
ше играть или нет. 
В Алтайском крае, помимо 

Барнаула, в го играют в За-
вьяловском районе, есть по-
клонники в Горняке, Бийске. 
Но настоящим центром стало 
село Черёмное Павловского 
района – все фавориты отту-
да. Тренировочный процесс 
в Черёмном поддерживает 
центр «Талант 22», дети за-
нимаются удаленно, решают 
задачи, приезжают сюда на 
очные тренировки. 
Восьмикласснику Черём-

новской школы Александру 
Урбаху только форс-мажор 
может помешать поехать 
на «Дети Азии» – в своей 
возрастной группе у него 
наибольший рейтинг. Хотя 
Саша уточняет: количество 
очков победу автоматом 
не дает. И он, бывало, вы-
игрывал у фаворитов, и его 
обыгрывали оппоненты с 
низким рейтингом. Но пер-
вую игру он провел очень 
уверенно, хотя длилась она 
долго. 

– Го – игра серьезная, надо 
думать, рассчитывать ходы – 
поэтому торопиться не стоит. 
Но у меня получилось забрать 
солидную территорию, поэто-
му чувствовал себя рассла-
бленно, мог посмотреть за 
тем, что на соседних столах 
происходит. Кстати, играл 
против одноклассника, и 
именно с ним я провел пер-
вую встречу несколько лет 
назад, когда начал занимать-
ся, - рассказывает Александр. – 
Мне учитель математики ска-
зал, что есть такой кружок. Ре-
шил сходить, не понравится – 
уйду. Но вот остался. Хотя 
был период, когда хотел бро-
сить – не стал, и не зря, как 
оказалось. 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Сибирское первенство по древнекитайской игре прошло в Барнауле
Ого, го
Игра го – и для физиков, и для лириков. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

Первый ход в игре го всегда 
делают черные, стартовый 
камень ставится на левую 
сторону доски относительно 
соперника – ближе к его сердцу 
как дань уважения к нему. 
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Екатерина ДОЦЕНКО

КСТАТИ

Подробнее узнать о проекте можно на ресурсе пор-
тал-для-родителей-алтайский-край.рф. Записаться на 
индивидуальную бесплатную очную или дистанци-
онную консультацию родители несовершеннолетних 
детей могут по телефонам: 50-43-83, 50-23-54, 50-24-28.
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Похвала авансом
Добрым словом можно мотивировать ребенка на успех

В Барнауле родителей 
бесплатно консультиру-
ют психологи и логопеды. 
Помощь оказывают при 
личной встрече, а также 
по телефону, и посред-
ством видеообщения через 
интернет. Краевой центр 
психолого-педагогической 
и медико-социальной по-
мощи ведет этот проект 
на протяжении последних 
пяти лет. 

Набраться мудрости
Мамы или папы детей 

детсадовского и школьного 
возраста могут обратиться 
за помощью психолога и 
логопеда в Краевой центр 
психолого-педагогической и 
медико-социальной помощи. 
Причем на встречу необяза-
тельно ехать. Понимая, что 
у современных родителей 
постоянный дефицит време-
ни, специалисты предлагают 
консультацию по телефону 
или через видеочат. Попу-
лярные и наиболее сложные 
темы родительских запросов 
выносятся на вебинары, под-

ключиться к которым может 
любой желающий.

– На одном из последних 
групповых онлайн-занятий мы 
обсуждали с папами и мамами 
силу слова. Сказанная фраза 
может окрылить ребенка или, 
наоборот, подрезать крылья. 
Этот момент очень важный 
в становлении личности, в 
воспитательном процессе, – 
рассказывает консультант 
Центра ППМС-помощи Инна 
Голышевская.
Особенно ранит слово, 

брошенное в сердцах, на эмо-
циональном порыве. Порой 
родитель ничего особенного в 
него и не вкладывает, но дочке 
или сыну оно западает в душу.

– Однажды нас не станет, 
а в голове у каждого ребенка 
останется какая-то родитель-
ская фраза. У кого-то она будет 
поддерживающая, у кого-то 
мотивирующая, а у кого-то, к 
сожалению, она будет висеть 
за плечами и не давать идти 
дальше. Важно задуматься 
об этом, осмыслить, насколь-
ко мы важны в жизни своих 
детей, и дать им на будущее 
слова поддержки, – обращает 
внимание эксперт.

Позитив впрок
Слово имеет свойство во-

площаться. Если ребенку с 
детства говорили, что он кри-
ворукий, то однажды он по-
верит в это и бессознательно 
начнет создавать ситуации, в 
которых эта вера утвердится.
И наоборот, известен слу-

чай, когда у ребенка с посред-
ственными музыкальными 
способностями должно было 
состояться первое небольшое 
выступление на сцене, ро-
дители семилетки по этому 
случаю у портного заказали 
сценический белый костюм и 
пригласили всю родню. Каж-
дый его шаг вперед воспри-
нимался, как победа. В итоге 
мальчик настолько поверил 
в себя, что начал побеждать 
на серьезных конкурсах скри-
пачей.

– Вера в ребенка, поддержка 
его начинаний творят чудеса 
и открывают перед ним ты-
сячу дверей, – констатирует 
психолог.
Развитие таланта – это 

одно. Но что делать, когда 
ребенок бесконечно ошиба-
ется? Психолог рекоменду-
ет включить родительскую 
мудрость. Даже замечание 
можно сделать по-разному. 
Категоричную фразу ребенок 
услышать не захочет, закро-
ется, и контакт будет потерян.

– Есть принцип анонсиро-
вания доверия. Когда, пони-
мая, что мой ребенок что-то 
делает не так, обращаю на 
это внимание, выделив ту 

характеристику, которую мне 
бы хотелось в нем видеть. 
«Сын, ты всегда был таким 
заботливым, мне всегда было 
легче с твоей помощью. Что 
с тобой сейчас происходит?». 
Мы тем самым говорим, что 
он – хороший человек, но что-
то сейчас складывается не так. 
Это поправимо. Слова лягут, 
как семечко в плодородную 
почву, – отмечает Инна Алек-
сандровна.

Без обидных ярлыков
Одна из частых проблем, с 

которой обращаются на кон-
сультацию к психологам, – 
жизнь семьи после развода.

– Мы продолжаем быть 
мамой и папой для ребенка и 
после того, как разъезжаемся 
в разные квартиры. В такой 
ситуации недопустимы фразы: 
«Ты такой же неряха, лентяй, 
…как и твой отец». Ребенку 
помогут, простимулируют на 
успех другие сравнения: «та-
кой же инженерный подход», 
«такая же хорошая спортивная 
форма», – советует психолог.
При некрасивых поступках 

второй половины по отноше-
нию к детям мы не должны 
это оправдывать, но лучше 

обойтись без лишних обсуж-
дений этих тем.
Успешности ребенка помо-

жет его право на ошибку. Ро-
дителям свойственны попыт-
ки уберечь чадо от лишних 
действий, постелить соломку 
от мельчайших жизненных 
невзгод.

– Дайте ребенку возмож-
ность что-то попробовать. 
Пусть даже результат будет 
обречен на неудачу. Если дочь 
поделилась желанием сшить 
сумку, как в видеоролике, то 
помогите ей с приобретени-
ем материала. Фразой «ты не 
справишься» можно убить же-
лание к инициативе. Гораздо 
лучше дать эту возможность, а 
может быть даже предложить 
свою помощь в новом деле. 
Очень часто мы настолько 
боимся, что дети будут оши-
баться, что стремимся всеми 
силами их от этого уберечь. 
А мы просто должны быть ря-
дом. Только успешные люди 
знают, что ошибка является 
ступенькой к успеху. Такой 
опыт очень полезен для бу-
дущих свершений, – отмечает 
эксперт.
После неудачного дела 

школьник может прийти 
домой расстроенный, огор-
ченный. Так в жизни тоже 
бывает. Помогут ободряющие 
слова родителей.
Если после неудач возник-

ла боязнь того, что что-то не 
получится, наша родительская 
задача – вселить уверенность 
в ребенка.

Ежегодно специалисты 
краевого центра ППМС проводят 
десять тысяч консультаций 
по разным вопросам.
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ФЕСТИВАЛЬ

Юные модельеры представили на конкурс коллекции одежды разных стилей.

Мода такая
Чем удивят участники детского фестиваля-конкурса «Барнаульская свирель»

Юлия НЕВОЛИНА подбирать ткани, конструиро-
вать и моделировать одежду. 
В этот раз девушка выходила 
на подиум в образе Мулен 
Руж, знаменитой французской 
красной мельницы.

– Наша коллекция называ-
ется «Парижские зарисовки», и 
своими костюмами мы хотели 
показать разные достоприме-
чательности этого города, - го-
ворит Арина. – Объединяющие 
наши цвета – черный, красный 
и серый. Ткани использовали 
преимущественно тяжелые и 
плотные. Конечно, результат 
несколько отличается от пер-
воначальной задумки. Напри-
мер, воротник моего жакета 
предполагалось обработать 
бейкой. Это показалось слиш-
ком простым, тогда появились 
вот эти красные перья.
Образ Арины получился 

по-настоящему парижским. 
Серый укороченный жакет с 
рукавами три четверти, черная 
атласная юбка с удлинением 
сзади и алым воланом она 
дополнила красным беретом с 
черной вуалью и кружевными 
перчатками в цвет. 

Фантазийный выход
Наряду с профессиональ-

ными творческими коллек-
тивами, имеющими высокий 
статус и большие достижения, 
в «Барнаульской свирели» уча-
ствовали ребята из школьных 

образах. В частности, детский 
образцовый коллектив театр 
моды «Бастет» - четыре. Он 
давно завоевал славу и был 
многократным победителем 
региональных и междуна-
родных конкурсов юных мо-
дельеров.

– Сегодня на сцену выходят 
17 девочек, – отмечает руково-
дитель «Бастета» Татьяна Шев-
ченко, параллельно поправляя 
наряды своих моделей. – Они 
покажут новую коллекцию 
«Комната смеха», костюмы 
которой представлены в ис-
каженном виде, будто они от-
ражаются в кривых зеркалах. 
У младших ребят «Носталь-
гия» и адаптированные для 
их возраста костюмы XVIII-XIX 
веков. Кстати, сделали их в 
любимых цветах Кристиана 
Диора – сером, золотом, ро-
зовом. «Гламурный каприз» 
покажут веселые и озорные 
девчонки в розово-фиолетовых 
костюмах.
Все, что на них надето, 

сделано руками воспитанниц 
«Бастета». Даже второклаш-
ки здесь уверенно шьют себе 
одежду. Только модельеры 
первого года обучения не са-
дятся за машинку и занима-
ются оформлением.

Арина Чевтаева, которая по-
сещает театр моды уже почти 
шесть лет, владеет не только 
швейной машиной – умеет 

В течение прошлой не-
дели в Барнаульском го-
родском детско-юношеском 
центре проходили отбо-
рочные этапы городского 
открытого фестиваля-кон-
курса творчества «Барнауль-
ская свирель». В нем при-
няли участие музыканты, 
вокалисты и дизайнеры из 
учреждений образования и 
культуры города, а также 
Поспелихинского и Пав-
ловского районов. 

На парижский манер
«Барнаульская свирель» - 

востребованный конкурс среди 
детских коллективов, но ред-
кий. Его проводят только раз 
в два года. Зато за это время у 
участников есть возможность 
качественно поработать над 
своими недочетами, лучше 
подготовиться и вновь попро-
бовать выйти на сцену перед 
экспертами.
В фестивале три номина-

ции и самая впечатляющая 
и яркая из них – «Подиум». 
В ней было представлено 17 
коллекций авторской одеж-
ды. Причем самых разных 
направлений стиля: прет-а-
порте, сценический, он же те-
атральный костюм, этношик, 
авангард. Некоторые готовили 
несколько выходов в разных 

и дошкольных объединений. 
В частности, «Танцевальный 
гардероб» представили воспи-
танники городского детского 
сада № 264. Коллекцию «Рус-
ские узоры» – учащиеся школы 
№ 126, костюмы к сказке «По 
щучьему велению» – школы 
№ 117. Результат их работы 
по-своему удивил экспертов. 
Да, это был не привычный 
фешен, а скорее творческое 
выступление, но и в этом был 
свой шарм.
Каждому из школьных кол-

лективов есть куда стремиться. 
Примером для подражания 
стал театр моды «Фантазия» 
гимназии № 27. Он существу-
ет уже 20 лет и имеет статус 
образцового коллектива Ал-
тайского края. Его педагоги 
стараются применять ком-
плексный подход в использо-

вании традиционных искусств, 
активное включение детей и 
подростков в этнокультур-
ную среду своего края. Ребята 
разрабатывают коллекции на 
основе традиционного этно-
графического костюма и по 
мотивам устного народного 
творчества.

– Я выходила в составе кол-
лекции «Вдоль по улице», мы 
ее сегодня впервые показыва-
ли, мне она очень нравится, – 
признается семиклассница 
гимназии № 27 Мария Хомен-
ко. – Мой костюм тоже класс-
ный. Я сама выбирала модель, 
а сшить мне его помогали – 
у меня еще не все получается, 
потому что за машинку села 
только в прошлом году, хоть 
и занимаюсь в «Фантазии» 
уже седьмой год. Костюм этот 
универсальный и почти не 
мнется, но гладить, конечно, 
его обязательно нужно. Он из 
плотной ткани, в нем комфор-
тнее на улице – в помещении 
жарковато. 

Да и вообще костюм состоит 
из нескольких слоев. На синие 
брюки с высокими разрезами 
по бокам надета белая асси-
метричная ажурная юбка, на 
белый плотный топ – белая 
меховая накидка.

– Такая сейчас мода, – улы-
бается Маша.

Фото Юлии НЕВОЛИНОЙ

Лучшие номера фестиваля-
конкурса «Барнаульская 
свирель» станут участниками 
гала-концерта, 
который запланирован 
на 12 апреля. Здесь же 
состоится торжественное 
награждение победителей.
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С выставкой Елены Сурковой 
можно ознакомиться до 11 мая 
по адресу: ул. Димитрова, 85а, 
арт-галерея «Турина гора». 
Вход свободный. (6+)

Елена Суркова, член Со-
юза художников России, 9 
апреля представила жите-
лям краевой столицы и ее 
гостям выставку «Между 
прошлым и будущим» в 
зале арт-галереи «Турина 
гора». Все работы выпол-
нены преимущественно 
в технике цветная графи-
ка, но есть и совершенно 
неожиданные материалы 
для создания рисунков. 
К таким, например, отно-
сится кофейная гуща.

Цветная графика
Такое ощущение, что ху-

дожница смогла запечатлеть 
сны – первая мысль, которая 
посещает гостей арт-галереи 
«Турина гора» при просмотре 
новой выставки «Между про-
шлым и будущим». Автором 
более 20 фантазийных гра-
фических работ стала Елена 
Суркова, член Союза худож-
ников России. За ее спиной 
опыт работы в алтайском ку-
кольном театре, а сейчас она 
преподает в Краевом дворце 
творчества детей и молодежи, 
где возглавляет объединение 
«ИзоДеГраф».
Для выставки Елена ото-

брала преимущественно но-
вые работы, которые ранее 
не оценивали посторонние 
взгляды. Каждое полотно 
хочется бесконечно рассма-
тривать, потому что в них 
таится множество образов и 
мелких деталей. Складыва-
ется впечатление, будто бы 
животных, людей, предметы 
быта слепили в один комок и 
кинули его на бумагу.

– В привычном понима-
нии графика – это борьба 
черного и белого. У Елены 
же, наоборот, в работах мно-
го цвета, оттенков, теней. 
При этом палитра довольно 
сдержанная, спокойная, нет 
кричащих пятен, – отмечает 
искусствовед Любовь Норге-
лене. – Экспозиция получи-
лась довольно сдержанной 
в своем оформлении и при 
этом многожанровой. Здесь 
есть и портреты сказочных 
персонажей, и фантасмаго-
рия, и натюрморты. Работы 
требуют особого внимания, 
каждый зритель увидит в них 
нечто свое, в зависимости от 
своего мировоззрения его 
зацепят те или иные образы. 
Для стиля Елены характерна 
тягучесть, плавность линий.

Вдохновение окружает
В экспозицию вошли про-

изведения из разных серий, 
таких как «Видение», «Лич-
ное», «Восприятие», «Ботани-
ческие иллюстрации», «Жаж-
да», «Гадание на кофейной 
гуще» и другие. Сама худож-
ница уверяет, что вещи, кото-
рые могут вдохновить творца, 

окружают нас повсюду – 
их нужно просто научиться 
замечать.

– Эту мысль я всегда доно-
шу до своих юных учеников. 
Например, прошу провести 
доступный для всех экспе-
римент. Нужно положить 
лист бумаги на подоконник 
так, чтобы на него падал 
солнечный свет, и немного 
подождать. Его можно пе-
ремещать по желанию. Спу-
стя время лучи непременно 
оставят свой след на бумаге, 
поменяют его структуру, та-
ким образом могут появиться 
абсолютно непредсказуемые 
красивые узоры, – делится 
Елена Суркова. – Я сама часто 
таким образом сотрудничаю 
с пространством. Иногда об-
разы мне реально приходят 
во сне, а порой их рождают 
какие-то бытовые вещи или 
действия. Один раз у меня 
склеились работы, которые 
лежали в стопке, и в отпечат-
ке я увидела сюжет и просто 
его доработала. А однажды я 
высыпала кофейную гущу из 
турки, и мне вдруг пришла 
идея: что будет, если я ее 

вывалю на лист бумаги? Так и 
сделала. Я обвела форму пят-
на, а в следах от кофе нашла 
персонажей, мне оставалось 
только детализировать так, 
чтобы их увидели и другие.

Теперь гости галереи могут 
ознакомиться с целой серией 
таких работ под названием 
«Гадание на кофейной гуще». 
Кстати, внимание к ней при-
влекает не только техника, где 
вместо красок и карандашей 
используется всем знакомый 
напиток, но и названия. Чего 
только стоят метафоричные 
полотна «Фу-ты ну-ты, паль-
цы гнуты», «Все по полочкам» 
и «Страсти по Брейгелю» (Пи-
тер Брейгель – нидерландский 
живописец. – Прим. авт.).
Не менее интересна серия 

«Восприятие» – сама идея 
изобразить то, что, по сути, 
невозможно рассмотреть гла-
зами, вызывает удивление. 
Тем не менее для художницы 
нет ничего невозможного, 
ведь она смело показывает 
на бумаге звук, глухоту, а 
также чувства и ощущения 
человека. Ее автор называет 
«детской серией» по несколь-
ким причинам. Елена при 
создании работ представляла, 
что каждая из них достойна 
оказаться на страницах книг 
для юных читателей. Также 
она добавляет то, что самые 
великие фантазеры в мире – 
это, конечно, дети, а она чув-
ствует, что один такой ребенок 
живет внутри нее.

– Я считаю, что не суще-
ствует плохих и хороших 

идей. Как их можно оцени-
вать, если результат еще не 
известен? У меня могут го-
дами лежать разные почер-
кушки и ждать своего часа. На 
выставке можно посмотреть 
работу «Светлая грусть», за-
рисовка у меня лежала лет 
20, а может и все 30. И вот 
незадолго до открытия вы-
ставки я воплотила ее в боль-
шом формате, – рассказывает 
Елена. К слову, именно к этой 
работе на открытии выставки 
старались по возможности все 
подойти поближе и остаться 
на подольше.

Требует осмысления
Коллега художницы Вера 

Бут, заместитель директора 
Краевого дворца творчества 
детей и молодежи, отмечает, 
что благодаря выставке смог-
ла увидеть новую сторону 
человека, с которым работает 
бок о бок уже не первый год.

– «Между прошлым и бу-
дущим» – выставка, которая 
заставляет мозги шевелить-
ся, – с улыбкой говорит Вера 
Бут. – Здесь можно провести 
много времени, так как абсо-
лютно каждая работа требует 
осмысления и заставляет за-
думаться даже не о смысле, 
который заложил автор, а о 
собственной жизни.
Стоит отметить, что Еле-

на Суркова не только худож-
ник-график. В ее арсенале 
навыков много сфер, среди 
них и работа с керамикой, и 
декорирование предметов 
быта и многое другое.

– Я люблю пробовать все 
новое – техники, материалы. 
Мне не хочется зацикливать-
ся на чем-то одном. С лег-
костью могу взять в работу 
что-то незнакомое, потому 
что не боюсь потерять свое 
лицо; мой стиль и видение 
никуда не денутся. Вот взять 
живопись, ее довольно много 
сейчас, а мне хочется быть 
не похожей на других, – со-
общает Елена.
Любая выставка для ху-

дожника – это, прежде всего, 
высказывание автора, а не 
творческий отчет. Поэтому 
в галерее представлена лишь 
часть работ, которые прошли 
отбор. Критерием, в первую 
очередь, выступила новизна. 
При этом для тех, кто уже 
знаком с творчеством Еле-
ны, некоторые полотна могут 
показаться знакомыми – так 
и есть.

– Спустя время я перери-
совываю отдельные сюжеты. 
Меняю размер, формат, до-
бавляю детали в зависимости 
от моего творческого роста, – 
объясняет художница. – Но 
иногда обстоятельства тоже 
вносят свои корректировки. 
Вот взять две работы с выстав-
ки из серии «Восприятие» – 
«Звук снаружи» и «Звук вну-
три». Изначально они были 
на одном полотне, как единая 
работа. Но так получилось, 
что я разбила раму. Так по-
явилась идея разделить их 
на две отдельные картины, 
что, на мой взгляд, только 
добавило смысла.

В Барнауле работает многожанровая выставка местной художницы

На кофейной гуще
Светлана МОЛОКАНОВА

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙВыставка «Между прошлым и будущим» для художницы стала третьим персональным проектом.
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Фото ХК «Динамо-Алтай»

Ярослав МАХНАЧЁВ

Легенде алтайского хоккея – 70
Бугорский

Вячеслав Бугорский - рекордсмен «Мотора» по нескольким показателям.

СПРАВКА ВБ

За «Мотор» Вячеслав Бугорский 
отыграл 16 сезонов с 1970 по 1987 
год (сезон 1976/1977 провел в ново-
сибирском СКА). На его счету более 
600 матчей и 332 шайбы в составе 
«Мотора». Бугорский – рекордсмен по 
заброшенным шайбам во всей истории 
барнаульского хоккея, ему принадле-
жит рекорд заброшенных шайб за один 
сезон (1985/1986 гг., 46 шайб). 

Один из самых авто-
ритетных хоккеистов Ал-
тайского края советских 
лет Вячеслав Бугорский, 
много лет руководив-
ший клубами «Мотор» и 
«Алтай», фактически вос-
крешая их из небытия, 
отметил 70-летие. 

Свои люди
Когда узнал о юбилее Вяче-

слава Бугорского, почему-то 
подумал: комментариев на 
хоккейную тему, экспресс-ин-
тервью после игр с ним у меня 
было немерено. А чтоб спокой-
но сесть и поговорить – как 
ни странно, ни разу. 
Правда, поздравить Вя-

чеслава Витальевича непо-
средственно в день юбилея, 
26 марта, не удалось – або-
нент был недоступен, и еще 
такая же картина была пару 
дней. Бугорский потом по-
звонил сам. «Поговорить? 
Да давай, какие проблемы» – 
договариваться с Вячесла-
вом Витальевичем всегда 
было легко. 

– Меня начали с утра все 
поздравлять – тренеры, вос-
питанники, энергетики, чью 
команду я сейчас тренирую. 
А я телефон утром дома оста-
вил, – объясняет Бугорский. – 
Многие звонили, выясняли, 
куда я пропал. Я своих родных 
собрал отметить вообще толь-
ко дней через пять. 

– Вячеслав Витальевич, 
вы сейчас с хоккеем в 
каких отношениях?
– В близких. Тренирую 

любительскую команду «Ал-
тайэнергосбыта», два раза 
в год ездим с ней в Москву 
на турниры. Вообще не чув-
ствую, что я из хоккея ушел. 
На работу в спортшколы 
зовут постоянно. 

– Чего не соглашаетесь?
– Я ж приду со своими 

устоями, а там сейчас новые 
веяния. Многое в современ-
ном подходе мне не нравится. 
Проблемы всегда были и есть, 
просто надо их решать, а не 
жаловаться. А то вот, гово-
рят, денег нет. Да их и в мое 
время не было, но работали 
же как-то. 

– Сами когда на лед по-
следний раз выходили?
– Вчера. А, ты про хоккей? 

Чтоб нормально так поиграть – 
последний раз лет 20 назад, 
еще до того, как сустав поме-
нял, а ему уж 17 лет.

– В «Легендах хоккея» 
Александр Якушев 
в 77 лет выходит. 
– Ну, так и я могу выйти – 

чтобы отметиться. Пого-
ду-то в «Легендах» делают 
другие. 

– В начале завершив-
шегося недавно хоккей-
ного сезона под своды 
«Титов-Арены» подня-
ли свитер Бугорского. 
Событие?
– Да сколько уж эту идею 

обсуждали. Я ребятам сказал: 
«Если это нужно для вашей 
работы и развития – вешайте». 
Мне, честно, ни жарко ни хо-
лодно. Кто меня из болельщи-
ков игроком помнил, тех поди 
уж и на свете нет. Ну разве что 
молодежь что-то новое узнает.

– Будь ваша воля, чьи 
свитера вы бы так же 
подняли?
– Да много сильных мужи-

ков было. Валерка Евтушенко, 
Андрей Лопатин, Боря Спирин. 
Я в первую очередь сужу по 
преданности. Много хороших 
игроков через команду прошли, 
но многие болтались туда-сю-
да, особенно в российские 
времена. В трудный период 
уехали, потом, как наладилось, 
вернулись. Кто оставался, когда 
тяжело, – те заслужили. 

В одну реку
– Вячеслав Витальевич, 
тренером вы работа-
ли, но совсем недолго, в 
основном были руково-
дителем. Почему? 
– Когда я закончил играть, 

хотел быть детским тренером. 
Но мне сказали, что нет ста-
вок. Об этом узнал Владимир 
Баварин, который тогда был 
секретарем парткома. Нашел 
меня, спросил, почему к нему 

не зашел. А у меня характер 
такой, не хочу просить. В об-
щем, через несколько дней я 
уже был замом руководителя 
ДСО «Труд» на моторном заво-
де. Потом стал тренировать 
команду. Задача – попасть в 
четверку, а мы стали пяты-
ми или шестыми. Вроде как 
неудача, меня на профкоме 
отчитали. Я ушел, сказал, что, 
с этими людьми работать не 
буду. Со следующим тренером 
команда вообще где-то внизу 
была. Надо ехать в Куйбышев 
на переходной турнир, сопер-
ники все укомплектованы. Ру-
ководители ко мне: «Помоги, 
денег надо найти». Я нашел, 
команда, слава богу, из чем-
пионата не вылетела. А я стал 
начальником команды. 

– Вы дважды, можно 
сказать, спасали ко-
манду: сначала когда 
от нее отказался мо-
торный завод, а потом, 
когда обанкротился 
«Мотор» и создавался 
«Алтай». Когда было 
тяжелее?
– Одинаково. Денег нет, зато 

вопросов уйма. Я же в принци-
пе никому никогда не кланялся 
и никого ни о чем не просил. 
Когда моторный завод команду 
бросил, мне хотелось доказать, 
что хоккей в городе будет жить, 
что мы и сами справимся. 
К команде беспардонно отнес-
лись, выкинув в разгар сезона. 
Хотя бюджет-то у нее – как три 
станка стоят. Написал устав, 
зарегистрировал, добился, что-

проходил по туровой системе. 
Собрались все в одном городе, 
поиграли – дальше поехали. 
И вот в Анапе съехались на 
конференцию, что-то обсужда-
ли. Я на себя инициативу взял, 
говорю: «Играем с разъездами 
«дом-выезд», что-то еще. Потом 
все спрашивают: «Ты вообще 
откуда взялся. Мы десять лет 
договориться не можем, ты за 
пять минут все решил». 

Помни, откуда ты
– В детстве вы играли 
и в футбол, и в хоккей. 
Футбол мог победить?
– В те годы все совмещали. 

Мы бегали на футбольном 
поле БМК, где сейчас школа 
«Клевченя», рядом стадион 
«Мотор» построили – как туда 
не пойти. А в футбол играл 
хорошо, как сам считал. Не зря 
же «Динамо» меня привлекло 
к финальным соревновани-
ям ЦС в Сухуми. Я там забил, 
в других турнирах играл. 
А тут мне на сбор со взрослой 
хоккейной командой надо 
ехать. Говорю: какие сборы, у 
меня тут футбольные поездки. 
В общем, отчислили меня из 
хоккейной школы, думаю, ну 
ладно, буду в футбол играть. 
Но потом в хоккее тренер по-
менялся, меня нашли, позва-
ли. Так стал в «Моторе» снова 
играть. 

– В 18 лет вы удачно 
сыграли за молодежную 
сборную СССР, вас звал 
воскресенский «Химик», 
но вы отказались. Жа-
леете?
– В спортивном плане – да. 

В житейском все хорошо – 
работа, семья, дети, внуки. 
Если бы уехал, семья была 
бы другой. В хоккее, конечно, за 
пару месяцев мог на мировой 
уровень выйти. Но уговорили, 
остался. Да я и сам тогда хо-
тел, чтобы в Барнауле была 
серьезная команда. 

– Вы потом кого-нибудь 
сами также удержи-
вали?
– Нет. Со временем ми-

ровоззрение поменял, стал 
считать , что большому 
кораблю – большое плавание. 
Если перерос наш уровень – 
езжай, прогрессируй. Только 
всегда помни, откуда ты. 

бы команде передали стадион 
на пр. Сибирском, за который 
была настоящая война, стал 
искать деньги. Справились. 
А когда развалился «Мо-

тор», мне многие говорили, 
что дважды в одно болото не 
входят. Отвечал, что это не 
болото, а мой ребенок, который 
задыхается, я обязан помочь. 
Хотя не думал, что в хоккей 
вернусь полностью. Думал, 
изучу бухгалтерию, что-то под-
скажу. Там надо было менять 
юридический статус, искать 
варианты, чтобы сохранить и 
школу, и взрослую команду. Но 
меня в итоге уговорили остать-
ся в клубе. Мы открыли фили-
алы СШОР в муниципалитетах, 
создали большой чемпионат 
края. Команда, слава богу, тоже 
осталась жива. 

– В паузе между рабо-
той в хоккее с шайбой 
вы были в хоккее на 
траве и руководили 
«Коммунальщиком». 
Как вам опыт?
– Интересно было. Влади-

мир Кобзев (главный тренер 
«Коммунальщика». – Прим. авт.) 
попросил меня съездить в 
Москву заявить команду и 
документы забрать. Прези-
дент федерации спрашивает, 
почему мы на какой-то тур-
нир не поехали. А я про него 
даже не слышал. В Барнауле 
мне сказали, что у нас денег 
нет. В общем, решили вопрос, 
поехали. В Электростали впер-
вые этот вид спорта живьем 
увидел. Раньше чемпионат 
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Фото Андрея ЧУРИЛОВА

ГДЕ СНЯТЬ КЛЕЩА

– ул. Малахова, 51, БСМП № 2 , травмпункт, кругло-
суточно, тел. 40-06-49;

– ул. Георгиева, 13, детская поликлиника № 9, травм-
пункт, круглосуточно, тел. 72-08-15;

– ул. Георгиева, 51, городская поликлиника № 9, 
травмпункт, круглосуточно, тел. 47-77-26.
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Екатерина ДОЦЕНКО

Первые шесть жителей региона пострадали от укусов клещей

Вампиры средней полосы

Клещевой сезон открыт. 
Первые факты присасы-
вания в этом году зафик-
сированы в Бийске и ряде 
районов края. По прогно-
зам специалистов, уже в 
ближайшие дни пострадав-
шие от активных действий 
клещей могут появиться и 
в краевой столице. В реги-
ональном минздраве рас-
сказали о простых мерах 
профилактики, которые 
помогут избежать опасных 
последствий, а в идеале – 
и самих укусов.

Стабильно много
С начала сезона активно-

сти клещей, который старто-
вал в этом году в последних 
числах марта, в поликлиники 
края с жалобами на приса-
сывание членистоногих об-
ратились шесть человек, из 
них четверо – дети.
Как отмечает главный 

специалист-эксперт отдела 
эпидемиологического над-
зора и санитарной охраны 
территории регионального 
Роспотребнадзора Елена Чер-
кашина, активность клещей 
ежедневно увеличивается, 
и наибольшую опасность 
представляют городские тер-
ритории, где снег уже прак-
тически сошел. Специалисты 
уже исследовали ряд мест 
наиболее активного заселе-
ния кровососущих.

– Энтомологическая экс-
пертиза антропургических 
очагов в Барнауле показала 
наличие членистоногих на 
территориях города. Было 
обнаружено за каких-то де-
сять минут 25 клещей, – под-
черкнула Елена Николаевна.
К антропургическим, то 

есть наиболее популярным 
местам обитания кровососов 
в краевой столице относятся 
аллея на проспекте Космо-
навтов, парк имени Ленина, 
территория за магазином 
«Ашан» на Власихинской, 
неблагоустроенные участ-
ки парка «Юбилейный». 
Эти места хорошо известны 
специалистам всех служб, 
и ежегодно здесь проводят 
противоклещевые профи-
лактические мероприятия.

– Администрацией Бар-
наула выделены средства 
на проведение акарицидных 
обработок и в этом году. 
Уже определены предприя-

Турбазы обрабатывают все 
без исключения. Кроме того, 
на территориях поселений и 
населенных пунктов будут эн-
томологически обследованы 
все летние оздоровительные 
и пришкольные лагеря. Там, 
где будут обнаружены клещи, 
обязательно пройдет обработ-
ка с контролем результата, – 
поясняет Елена Николаевна.

Срочно в травмпункт
Если избежать укуса не 

удалось, то необходимо сво-
евременно обращаться за 
помощью в травмпункты ме-
дицинских организаций для 
решения вопроса о введении 
иммуноглобулина.

– Иммуноглобулин следу-
ет вводить в первые 72 часа 
с момента присасывания 
и при установленном фак-
те, что клещ заражен виру-
сом клещевого энцефалита. 
Позже он может быть про-
сто бесполезен, – отмечает 
главный эпидемиолог реги-
онального минздрава Ирина 
Переладова.
Лабораторное исследова-

ние клеща на зараженность 
его вирусом клещевого энце-
фалита и прочими недугами 
в Барнауле проводится в ви-
русологической лаборатории 
Центра гигиены и эпидемио-
логии в Алтайском крае, рас-
положенном по адресу: Бар-
наул, ул. Привокзальная, 47. 

тия, которые будут их осу-
ществлять. В эти дни в об-
работке нет смысла – идет 
дождь и не подсохла почва, – 
обращает внимание Елена 
Черкашина.
Период активности кле-

щей продлится примерно до 
первой декады июня. Чтобы 
повстречаться с ними, не 
обязательно отправляться в 
густую чащу. Тот вид клещей, 
который активен сейчас, жи-
вет на опушках, вдоль дорог 
в высокой сухой траве. Важ-
но стараться не заходить на 
территории с пока еще не-
обработанной прошлогодней 
листвой.
Список территорий, под-

лежащих противоклещевой 
обработке, очень широк.

– На территории туристи-
ческих баз, санаториев, ме-
дучреждений проводятся эн-
томологические экспертизы, и 
по их результатам, если будут 
обнаружены клещи, прой-
дут обязательные обработки. 

Уточняющую информацию 
можно получить по телефону 
50-68-27. Также можно при-
нести клеща в «Аско-Мед» на 
ул. Малую Олонскую, 17, или 
65 лет Победы, 6.
Для исследования клеща 

на наличие вируса его необ-
ходимо поместить в емкость, 
закрытую плотной тканью, 
и живым привезти в виру-
сологическую лабораторию. 
Современная аппаратура 
также позволяет провести 
исследование погибшего кле-
ща, в том числе и по его фраг-
менту, к примеру, уцелевшей 
лапке. Изучение материала 
занимает от одного до трех 
рабочих дней.

– При обнаружении анти-
гена клещевого энцефалита 
в исследуемом клеще постра-
давшему следует обратиться 
к врачу. Как и в предыдущие 
годы, противоклещевой им-
муноглобулин вводится де-
тям бесплатно в травмпун-
кте детской поликлиники 
№ 9. Взрослые обслуживаются 
через страховые компании: 

застрахованные лица – по 
страховым полисам, неза-
страхованные – за личные 
средства.

Прививка поможет
Вакцинация от клещевого 

энцефалита является наибо-
лее надежным и эффектив-
ным методом защиты и про-
филактики людей. Обработка 
и специальная одежда могут 
защитить лишь на время и 
не помогут при укусе насе-
комого.

– Полный курс вакци-
нации включает в себя три 
прививки: вторая делается 
через один-три месяца после 
первой, третья – через год по-
сле первой. Надежная защита 
достигается после постановки 
полного курса, – рассказыва-
ет Ирина Переладова. – Кто 
не привился к этому сезону, 
вполне успеет сформировать 
иммунитет к следующему. 
Нужно начинать прививаться 
сейчас. Даже одна прививка – 
это для организма лучше, 
чем ничего.

Снятого клеща, при невозможности доставки на 
исследование, сожгите. Давить руками его нельзя, 
так как вирус через микротравмы может попасть 
в организм человека.

Прививка - самый действенный способ противостоять инфекциям, переносимым клещом.
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ФАЗЕНДА

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА

Увеличиваем урожай сладкой ягоды и боремся с вредителями сада

За окном то тепло, то 
промозгло и дождливо. То-
ропиться с работами в са-
ду-огороде не стоит, выпол-
няем лишь необходимый 
минимум сезонных дел и 
готовим семена и силы для 
майских ударных трудовых 
праздников. Ведущий на-
учный сотрудник отдела 
НИИСС им. М.А. Лисавенко 
Анна Колесникова расска-
зывает о простых мерах 
профилактики садовых 
культур, которые помогут 
избежать проблем.

Ждите погоды
Минувшая зима была не 

очень благоприятной для 
ягоды, которую выращивают 
многие, но мало кто знает ее 
правильное название. Кто-
то из садоводов именует эту 
культуру викторией, кто-то 
клубникой, но правильное 
название - садовая земляника.

– Некоторые садоводы 
жалуются, что после схода 
снега земляничная плантация 
стоит вся черная. Виной тому 
сильные зимние оттепели и 
дождь. В итоге сформировал-
ся тяжелый твердый пласт 
снега, через который земля-
нике было тяжело дышать. 
Зимует ягода с зелеными 
листочками, и воздухообмен 
ей необходим. Сегодняшнее 
потемнение листьев говорит 
о выпревании. Ни в коем слу-
чае не следует сейчас убирать 
их и боронить междурядья. 

Земляника еще может отойти, 
из рожков отрастут новые ли-
стики, поэтому не торопитесь 
выкапывать и выкидывать 
поврежденные растения. 
Старые листья пока играют 
роль теплосбережения и пря-
чут растения от морозов, – 
отмечает Анна Колесникова.
А вот старый лапник, ко-

торым прикрывали растения 
осенью, сейчас лучше убрать. 
Он свою миссию уже выпол-
нил, дальше оставаться на 
грядке ему нет необходимо-
сти. Такое соседство может 
способствовать выпреванию.
Важно  максимально 

обезопасить плантацию на 
время ближайших весенних 
катаклизмов. Стоит закупить 
нетканый укрывной матери-
ал. Существует множество 
названий подобных тканей – 
спанбонд, агротекст, агроспан, 
агрил. Можно взять любую из 
них, но обратите внимание 
на плотность. Она должна 
находиться в параметрах от 
17 до 45 г/м кв. м. Более тя-
желый материал затруднит 
воздухообмен и может приве-
сти к подгоранию листочков 
земляники, поэтому с излиш-
ней плотностью лучше не 
экспериментировать.
Под укрытием ягода будет 

отлично дышать, полотно 
защитит растения от весенних 
заморозков. Еще один важный 
плюс процедуры – она помо-
жет ускорить первый урожай. 
Ткань важно оставлять на 
ягоднике до момента начала 
цветения.

– Для пересадки земляники 
оптимально подходит период 
с последней декады апреля 
до середины мая. Нужно по-
дождать, пока не наступит 
стабильное тепло. Рыхление, 
перекопку междурядий лучше 
также производить поздней 
весной. В этот период уже 
будут окончательно понятны 
потери этого года, – советует 
Анна Владимировна.
Ремонтантная земляника 

нередко выходит из-под снега 
с прошлогодними цветоноса-
ми. Они способны распустить 
цветочки, но лучше их пока 
удалить. 

Удар по вредителям
На одних участках снег 

практически полностью со-
шел и почва подсохла, на 
других – снег и грязь. По 
снегу и влажному почво-
грунту посыпать мочевину 
в расчете 20 г на квадратный 
метр. Азотное удобрение рас-
творится и впитается в почву. 
Это хорошо для земляники 
и других ягодных культур, 
а также плодовых деревьев. 
Если участок уже сухой, то 

целесообразнее растворить 
удобрение и полить землю 
водным раствором. По ин-
струкции можно внести дру-
гие весенние удобрения. 
Приствольные круги де-

ревьев и кустарников при 
подсыхании почвы эксперт 
советует перекопать. При 
этом процесс следует прово-
дить аккуратно, не повреждая 
корней. 

– Если перекопка была 
проведена осенью, то доста-
точно будет проборонить 
почву. Этим мы поднимаем 
вредителей наверх. Заметны 
станут, к примеру, вредонос-
ные личинки майского хру-
ща. При перекопке их можно 
увидеть и уничтожить. Также 
мы взрыхляем плотную поч-
венную корку для того, что-
бы к корням попадал воздух. 
Цветочные культуры пока не 
трогаем - им такие активности 
еще не по сезону, – рассказы-
вает Анна Колесникова.

Спасаем смородину
Смородина - рекордсмен по 

наличию возможных болез-
ней и вредителей. Помогает 
предотвратить появление по-
следних полив горячей водой. 
Технологию обеззараживания 
важно выполнить правильно: 
полив делается не под корень, 
а на куст, перемещая лейку 
на высоте 30 сантиметров 
над ним. Такую процедуру 
можно проделывать не чаще 
чем один раз в два-три года, 
она помогает избавиться от 
галловой тли.
Десятилетиями специа-

листы придумывают изощ-
ренные способы борьбы с 
почковым клещом, но самым 
эффективным по-прежне-
му остается механический. 
Вздувшиеся, неестественно 
округлые почки с кустарника 
необходимо обобрать руками 
и обязательно сжечь, чтобы 
не дать распространиться пе-
резимовавшему вредителю.

Осмотрите внимательно 
яблоню, грушу и другие де-
ревца, нет ли на них сухих 
листочков. В таких мини-гнез-
дышках могут притаиться гу-
сеницы боярышницы – очень 
неприятного вредителя. Пом-
ните белую бабочку, которую 
все путают с капустницей? 

– Кладки яиц боярышни-
цы состоят из 30-150 штук, 
находятся на внутренней по-
верхности листа. Гусеница 
бабочки коричнево-серого 
цвета, с темной головкой и 
двумя широкими красноваты-
ми полосками на спине. Они 
зимуют в кронах деревьев. 
При помощи сухих листьев 
и паутины образуют так на-
зываемые гнезда, в которых 
помещается до 40 вредителей 
сразу, каждый из которых 
в своем отдельном коконе. 
Когда потеплеет и начнут рас-
пускаться почки, насекомые 
выходят из гнезд и начинают 
поедать листья, – рассказы-
вает эксперт.

 Опрыскивать химией 
такое сооружение неэффек-
тивно, так как препарат не 
сможет проникнуть внутрь. 
Зато сейчас такие гнезда от-
лично заметны на деревьях. 
Поэтому их и старые гнилые 
плоды, которые остались ви-
сеть на плодовых деревьях, 
нужно собрать и уничтожить.

Екатерина ДОЦЕНКО

Одеяло для земляники

В апреле, до распускания 
почек, необходимо 
провести санитарную 
обрезку сада – удалить 
больные и высохшие 
ветви и побеги, мертвую 
кору, а также мхи и 
лишайники. Для замазки 
мест среза используют 
садовый вар. 
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Как жили в тылу
О повседневной жизни барнаульцев 

в годы Великой Отечественной войны 
расскажет новая выставка Государ-
ственного архива Алтайского края.
В канун празднования 79-й годовщи-

ны Великой Победы Госархив региона 
приглашает посетить историко-докумен-
тальную выставку «Барнаул и барнаульцы 
в годы Великой Отечественной войны 
1941-1945 гг.».
Первый раздел «Повседневная жизнь 

горожан» знакомит с решениями, распоря-
жениями местных органов власти. Мате-
риалы, посвященные трудовому подвигу 
жителей краевой столицы, включены 
в раздел «Солдаты тыла». Завершается 
выставка разделом «Культурная столица». 
В состав экспозиции вошли программы, 
афиши спектаклей и концертов, докумен-

ты об организации Алтайской краевой 
филармонии, открытии Барнаульского 
государственного цирка и т.д.
Экспозиция располагается в выставоч-

ной комнате Государственного архива 
Алтайского края по адресу: ул. Западная 
5-я, 85а. Справки по телефону 20-59-60.

Два юбилея 
Выставка #PRO_АГИК начала ра-

ботать в Выставочном зале музея 
«Город».

Свой 50-летний юбилей отмечает Алтай-
ский государственный институт культуры, 
а кафедре дизайна и архитектуры АГИК 
исполняется 25 лет. Масштабная выставка 
творческих работ студентов и преподава-
телей приурочена именно к этой дате.
На выставке можно увидеть дипломные 

и курсовые проекты, арт-объекты, живопис-
ные и графические работы, текстильные 

учебные работы, компьютерную графи-
ку, а также произведения декоративного 
искусства.

Познакомиться с экспозицией можно до 
26 апреля по адресу: пр. Ленина, 111.
Также в музее «Город» продолжает 

работать выставка работ барнаульского 
мастера Андрея Торопкина «Облик обите-
ли». Около шести лет назад автор увлекся 
моделированием. Андрей создает макеты 
из миниатюрных деревянных брусочков, 
похожих на спички. Материал для своих 
изделий изготавливает самостоятель-
но, поэтому времени на каждый макет 
уходит довольно много – до полугода. 
Мастер вдохновляется старинным дере-
вянным зодчеством. По словам Андрея, 
деревянные храмы и церкви - это угаса-
ющая и невосполнимая красота русской 
культуры. 
Выставка продлится до 28 апреля по 

адресу: ул. Льва Толстого, 24.

на правах рекламы

УСЛУГИ
ОКАЖУ помощь в продаже-по-
купке квартиры, дома и прочей 
недвижимости в г. Барнауле, 
пригороде. Тел. 8-903-957-38-45.

АФИША. ОТДОХНЕМ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 48

ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

Русский язык – это всю 
жизнь задавать себе два во-
проса: «что делать?» и «что 
сделать?».

Здоровый человек, не име-
ющий автомобиля и жены, 
полностью беззащитен перед 
алкоголем.

- Почему ты называешь 
меня Пупсярой и Зайчищем?

- Это увеличительно-ла-
скательные.

Наивным хочется счастья, 
опытные согласны на ста-
бильность.

Сегодня слышал, как де-
вушка, переходя дорогу, кри-
чала светофору: «Подожди, я 
на каблуках!».

Когнитивный диссонанс – 
удел людей, понимающих 
значение этих слов.

Съезд учителей математи-
ки закончился дракой. Чего-то 
не поделили…

Если бы путь к сердцу 
мужчины лежал через же-
лудок, царь Салтан женился 
бы на поварихе.

- Серёжа, ты же говорил, 
что тебе 30 с половиной лет!

- Леночка, ну а 45, по-тво-
ему, это сколько?

Оксюморон – сочетание слов 
с противоположным значе-
нием. Например: живой труп, 
горячий снег, отдых с детьми…

Можно бесконечно долго 
смотреть на три вещи по цене 
двух, задаваясь вопросом, на-
фига я это купил?!

Жизнь дачника - это посто-
янная борьба. С соседскими 
детьми, которые считают его 
огород своим, и со своими 
детьми, которые считают его 
чужим.

Прием объявлений в газету 
«Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12, 
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

6+

12+

Манера одеваться
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КИНОПРЕМЬЕРЫ

Репертуар с 11 по 17 апреля
Время сеансов в указанный период 
можно уточнить на сайте сети 
«Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Джойка» (США, Новая Зеландия, 
драма, 12+) - «Мир», «Европа», «Огни», 
«Арена», «Галактика».
«Туман» (Россия, триллер, 12+) - «Мир», 
«Европа», «Огни», «Арена», «Галактика».
«Дождь из мужчин» (Франция, коме-
дия, 18+) - «Огни», «Арена», «Галактика».
«Дыши!» (США, экшн, 16+) - «Огни», 
«Арена», «Галактика».
«Падение империи» (США, Велико-
британия, катастрофа, 16+) – «Арена», 
«Галактика».
«Собачья жизнь: Друзья навек» 
(Китай, семейный, 6+) - «Арена», «Га-
лактика».

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
14 апреля – открытие выставки 
«Ковчег будущего» (6+) из собра-
ния Государственного музея Востока. 
Экспозиция содержит 94 подлинных 
полотна кисти Николая Рериха и его 
младшего сына Святослава. Выставка 
будет работать до 16 июня.

Краеведческий музей
(пр. Красноармейский, 28, тел. 205-143)
До 19 мая - выставка «Про цветы» 
(6+). Выставочные залы превратились 
в цветущий сад. Здесь можно не только 
познакомиться с предметами из фондов 
музея, содержащими в себе цветочные 
мотивы, но и отдохнуть в деревянной 
беседке, сделать красивые снимки в 
специальной фотозоне.
До 17 ноября - выставка «Время 
выбрало нас» (12+) из собрания 
Военно-исторического музея артил-
лерии, инженерных войск и войск 
связи Министерства обороны РФ 
(г. Санкт-Петербург).

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 14 апреля – выставка «Захарий 
Гутчин. Призванный временем» 
(6+). Экспозиция посвящена 115-летию 
со дня рождения деятеля культуры и 
искусства Захария Борисовича Гутчина 
(1909-1992). Представлены докумен-
тальные материалов из фонда музея 
и семейного архива Гутчиных-Скрип-
ченко.

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 15 июня - выставка «Бессмерт-
ный Гоголь: путь к образу» (6+). 
В экспозиции 16 иллюстраций двух 
известнейших художников - Алексея 
Кравченко и Евгения Кибрика к «Петер-
бургским повестям». Искусство книги 
может иметь множество смысловых 
ролей: одно и то же творение авторы 
трактуют по-разному, наполняя его 
новыми смыслами.
До 29 декабря - тактильная выставка 
«Искусство прикосновений» (6+) для 
незрячих и слабовидящих посетителей. 
Экспозиция представляет уникальные 
тактильные копии живописных про-
изведений известных художников.

Библиотека им. К.И. Чуковского
(ул. Г. Исакова, 170, тел. 61-99-85)
До конца апреля - персональная 
выставка Ксении Паршиной «Малень-
кие мы» (0+). Представлены детские 
портреты. В основном пастельные 
портреты - это любимая техника ав-
тора. А также немного акварельных 
иллюстраций, героями которых также 
являются дети.

Галерея Code art house 
(ул. Гоголя, 76, тел. 8-962-820-00-96)
До 14 апреля – выставка Татевик 
Арсенян «Окрыленная» (12+). Рабо-
ты созданы в неповторимом автор-
ском стиле, они восхищают зрителя. 
Творчество – проекция души, образы 
приходят во время медитаций и во 
сне. Главная цель автора - погрузить 
в размышления.

Галерея «Республика ИЗО»
(пр. Космонавтов, 6г, тел. 8-996-303-47-59)
До 21 апреля проходит серия выставок 
«Музей современного искусства» 
(12+). Представлены 12 разных худож-
ников - Александр Петелин, Елена Дми-
триева, Ирина Мезенцева, Екатерина 
Шпанбергер, Ирина Киричек, Кристина 
Полтаранина, Мария Кравченко, Фёдор 
Крушельницкий, Олег Соловов, Павел 
Расторопов и др. 

Государственный архив АК
(ул. Западная 5-я, 85а, тел. 56-63-53)
До 12 мая - документальная выставка 
«Барнаул и барнаульцы в годы Ве-
ликой Отечественной войны 1941-
1945 гг.» (6+). Первый раздел экспо-
зиции посвящен быту горожан. Это 
разнообразные документы, регламен-
тирующие коммунальное хозяйство, 
торговлю и медицину Барнаула. Раздел 
«Солдаты тыла» содержит подшивки 
газет, материалы из личного архива 
стахановцев, фотографии подростков и 
женщин, которые работали на заводах 
Барнаула во время войны.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, тел. 61-99-85)
До 17 мая – выставка «Фарфоровые 
истории: чтение на все поколения» 
(6+) из частной коллекции Ирины Фо-
мичёвой, новосибирского библиотекаря, 
коллекционера статуэток и удивитель-
ных книжных историй. 

ТЕАТРЫ

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)
12 апреля, пятница
«Невеста из Имеретии» (комедия, 16+) – 
18.30.
13 апреля, суббота
«Человек-амфибия» (мюзикл, 12+) – 
17.00.
14 апреля, воскресенье
«Маугли» (сказка, 6+) – 11.00.
«Любовь и голуби» (комедия, 16+) – 
17.00.
16 апреля, вторник
«Дочери Тевье» (мюзикл, 12+) – 18.30.
18 апреля, четверг
«Пиковая дама» (мюзикл, 12+) – 18.30.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
12 апреля, пятница
«Саша, привет!» (ненаучная фантастика, 
18+) – 18.30.
13 апреля, суббота
«Два ангела, четыре человека» (коме-
дия, 16+) – 17.30.
Д. Огородников. «Титов. Долгое ожи-
дание» (док. спектакль, 12+) – 17.30.
14 апреля, воскресенье
Г. Горин. «Феномены» (комедия, 12+) – 
17.30.
Д. Огородников. «Титов. Долгое ожи-
дание» (док. спектакль, 12+) – 17.30.

Молодежный театр Алтая
(пр-т Калинина, 2, тел. 50-35-03)
12 апреля, пятница
Ф. Достоевский. «Дядюшкин сон» (тра-
гикомедия, 12+) – 18.30.
14 апреля, воскресенье
О. Генри. «Вождь краснокожих» (при-
ключение незадачливых мошенников, 
6+) – 12.00.
Ф. Достоевский. «Дядюшкин сон» (тра-
гикомедия, 12+) – 17.00.
17 апреля, среда
А. Чехов. «Вишневый сад» (комедия, 
16+) – 18.30.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
13 апреля, суббота
«Гусенок» (0+) – 10.30, 12.00, 14.00.
«Денискины рассказы» (6+) – 11.00, 
13.00.
14 апреля, воскресенье
«Кому нравится ночь» (0+) – 10.30, 
12.00, 14.00. 
«Про Винни, который Пух» (6+) – 11.00.

ПЛАНЕТАРИЙ

(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
12 апреля, пятница
«Рисуем космос» (6+) – 10.30. «По-
лярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 11.00. 
«Путеводные звезды» (6+) – 13.00. 
«Солнце и жизнь Земли» (12+) – 15.00. 
«Космическая история России» (12+) – 
15.00. «Вечера тротуарной астроно-
мии» (6+) – 20.30.
13 апреля, суббота
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 
11.00. «Космонавтика для детей» (12+) – 
13.00. «Обитаемая Луна» (12+) – 15.00. 
«Вечера тротуарной астрономии» (6+) – 
20.30.
14 апреля, воскресенье
«Невероятные приключения Дракоши» 
(6+) – 11.00. «Полярис. Космическая 
субмарина и загадка полярной ночи» 
(6+) – 13.00. «Далекие миры. Другая 
жизнь?» (12+) – 15.00.

ФИЛАРМОНИЯ

(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
14 апреля, воскресенье
«Рерих. Музыка русского мира». 
Симфонический оркестр ГФАК (6+) – 
17.30.
15 апреля, понедельник
«Юрий Башмет – молодым дарова-
ниям России» (6+) – 18.30.
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Фарфоровые истории
В Барнауле открылась выставка статуэток, посвященная Году семьи

В экспозиции, развернутой в Алтайской краевой 
детской библиотеке в сопровождении тематических 
книг представлены фигурки читающих людей. 
Экспонаты являются частью большой частной 
коллекции Ирины Фомичёвой, новосибирского 
библиотекаря, коллекционера статуэток и удиви-
тельных книжных историй.

Сова на книгах
Коллекция Ирины Фомичёвой началась с фигурки 

бронзовой совы на книге, которую ей подарили в 2016 
году. Уникальность ее собрания в том, что все герои 
экспонатов держат в руках книгу. Когда в рамках мно-
гочисленных выставок появились вопросы о происхож-
дении коллекции, Ирина Фомичёва вместе с коллегами 
придумала проект «Книга + Скульптура = Искусство». 
На ее канале в интернете размещены ролики, расска-
зывающие о статуэтках в виде литературных персона-
жей. Так появились истории про Алису в Стране чудес, 
Филиппка, барышню-крестьянку и других книжных 
героев. Аналогов такого проекта сегодня в России нет.

– Сочетание скульптур и книг способно пробудить 
стремление к знаниям, это своеобразная мотивация 
обратиться к литературе, а для библиотеки – возмож-
ность изящно раскрыть свои фонды. Мы считаем, что 
книги и статуэтки помогают в деле просвещения, ведь 
фарфор нас восхищает, а книга – просвещает, – сказала 
в видеообращении к барнаульским читателям Ирина 
Фомичёва.
На сегодня у новосибирского библиотекаря насчи-

тывается 20 экспозиций разной тематики: «В гостях 
у Деда Мороза», «Жила-была лягушка», «У книжки 
мамин голос», «Герои легенд и мифов» и т.д. Изна-
чально выставки проходили только в новосибирской 
библиотеке им. Л.Н. Толстого, где работает Ирина Фо-
мичёва. Затем стали гастролировать по библиотекам 
города, Новосибирской области, теперь добрались до 
Алтайского края. По отзывам посетителей выставка 
Ирины Фомичёвой вызывает не только эстетическое 
удовольствие, но и желание перечитать классику, 
заняться коллекционированием, возродить традицию 
семейного чтения. 

Сказки на ночь
Статуэтки, представленные на выставке, на вид очень 

хрупкие. Самая крупная из них не превышает размер 
ладони, при этом позволяет рассмотреть не только 
выражение лиц, но и крохотные пальчики непоседли-
вого внука, задумчивый вид читающего деда, счастли-
вые улыбки пожилой супружеской пары. Неслучайно 
выбор сотрудников краевой детской библиотеки пал 
именно на эту часть коллекции Ирины Фомичёвой: 
бабушки-дедушки всегда были самыми почитаемыми 
членами любой семьи, каждый из нас помнит и вкусные 
бабушкины пирожки, и сказки, рассказанные ими перед 
сном. Именно поэтому рядом со статуэтками стоят 
книги, известные и не очень, но все по теме.

– Я не кэрролловская Алиса, я русская, как в книге 
Кира Булычёва «Гостья из будущего», – поделилась 
восьмилетняя читательница библиотеки Алиса Бирю-
кова. – Хожу сюда давно, еще с детского сада, потому 
что тут много интересных книг и увлекательных ме-
роприятий. Есть смешные, где одна старушка пытается 
удержать за рубашку мальчика. Скорее всего, он не 
хочет дослушать историю, которую ему читают, но у 
бабушки много терпения на лице. 
Коллекция выставки нашла высокую оценку у специ-

алистов.
– Увидев своими глазами выставку и видеоролики 

проекта, была поражена ассоциациями, связанными 
именно с моим детством, – поделилась Диана Бата-
лова, младший научный сотрудник Государственного 
художественного музея Алтайского края. – Сколько 
интересного стоит за каждой представленной скуль-
птурой: разные школы изготовления фарфора и их 
авторы, с искусствоведческой точки зрения это кладезь 
информации. Для меня удивительно еще и другое: 
фарфор очень сложно хранить. Нужно отдать должное 
Ирине Фомичёвой не только за труд сбора экспонатов 
по всему миру, но и за умение правильно хранить и 
экспонировать коллекцию.

Олеся МАТЮХИНА 

Коллекция Ирины Фомичёвой 
насчитывает более 600 статуэток 
из бронзы, полистоуна, дерева, 
фарфора, сделанных мастерами 
Италии, Франции, России, 
Дании, Китая. 
В Алтайской краевой детской 
библиотеке им. Н.К. Крупской 
гостит часть экспозиции под 
названием «Чтение 
на все поколения», выставка 
продлится до конца апреля 
по адресу: пр. Строителей, 21.

6+
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